



Universidad de Puerto Rico
Recinto de Río Piedras
Senado Académico

INFORME DE LOGROS¹
Dra. Ana R. Guadalupe, Rectora

Reunión Ordinaria del Senado Académico

10 de agosto al 4 de septiembre de 2012

I. Desarrollo académico-profesional y la experiencia universitaria del estudiante (Meta 4)

La experiencia universitaria y el reclutamiento de estudiantes de alta calidad promoverán el adelanto académico continuo, el enriquecimiento intelectual y cultural y el desarrollo integral del estudiante.

DECANATO DE ESTUDIANTES

Durante los días 8 y 9 de agosto de 2012, el Decanato de Estudiantes celebró la Actividad de Bienvenida a los Estudiantes de Nuevo Ingreso dirigida a 2,094 estudiantes junto a sus padres. Durante la mañana, se les ofreció una orientación en el Teatro UPR sobre los aspectos medulares de la vida universitaria y del Recinto. En la tarde, cada facultad recibió a su grupo de estudiantes a los cuales se les brindó una orientación sobre las oportunidades académicas. Durante este tiempo, los padres recibieron talleres a cargo del personal del DCODE.

Los estudiantes del Programa de Orientadores participaron en la Actividad de Orientación a los Estudiantes de nuevo ingreso, celebrado el 8 y 9 de agosto de 2012 en el Teatro del Recinto. Diseñaron y presentaron una serie de actividades dirigida a orientar a los estudiantes de nuevo ingreso sobre las diferentes dependencias, servicios, facultades e historia del Recinto. Asimismo, fueron anfitriones a la llegada de los estudiantes amenizando y motivando mediante la actividad "Taggeate con la Torre". Durante la celebración los estudiantes orientadores redactaron y distribuyeron la primera edición del Boletín El Faro. De los 2,094 estudiantes de nuevo ingreso admitidos para este año académico, 1,000 solicitaron los servicios de un estudiante orientador.

El viernes 10 de agosto, se llevó a cabo la iniciación de los Nuevos Estudiantes Orientadores de nuestro Recinto. Un total de 60 nuevos estudiantes fueron iniciados en esta actividad. La misma contó con la asistencia de funcionarios del Recinto, familiares y amigos. En esta ocasión los nuevos estudiantes orientadores tuvieron la oportunidad de reiterar su compromiso con la Institución y el servicio que ofrecen.

¹Para completar la guía referirse a más información, refiérase a *Visión Universidad 2016 Plan Estratégico* Universidad de Puerto Rico-Recinto de Río Piedras: http://www.uprrp.edu/rectoria/vision_2016.pdf

El martes 14 y miércoles 15 de agosto, los estudiantes orientadores participaron en el Taller El 1, 2, 3 con personas en riesgo suicida del Seminario de Asuntos Administrativo. El mismo tuvo como objetivos capacitar a los estudiantes para identificar señales de riesgo suicida y cómo ofrecer los primeros auxilios ante esta situación.

La Actividad de Enlace, Bienvenida a Estudiantes de Nuevo Ingreso ofrecida por el Programa de Estudiantes Orientadores se llevó a cabo el viernes, 17 de agosto de 2012. En la misma participaron 500 estudiantes de nuevo ingreso, estudiantes orientadores, padres e invitados. La actividad tuvo como objetivos: a) propiciar el inicio de relaciones positivas de consejería de pares entre los estudiantes orientadores y los estudiantes de primer año, b) facilitar el proceso de ajuste y adaptación a los estudiantes de nuevo ingreso a la vida universitaria. Además, de reconocer los estudiantes de nuevo ingreso con los IGS más altos.

Con el objetivo de dar a conocer el Programa FIESTA II adscrito a la Oficina de Calidad de Vida, se ofreció la Charla Prevención de Consumo de Alcohol a estudiantes de nuevo ingreso admitidos por el Programa de Innovaciones Educativas (PIE) de la Facultad de Estudios Generales. La misma se llevó a cabo el 2 de agosto y se impactaron 64 estudiantes destacados en las artes y otras destrezas. Se les llevó el mensaje de prevención de consumo de alcohol y se les orientó sobre las consecuencias de manejar en estado de embriaguez.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

El lunes 11 de agosto de 2012, el Programa de Servicios Integrados al Programa Académico de la Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática (BCBI), brindó adiestramiento sobre sus recursos a los once (11) estudiantes del Programa Experiencias Académicas Formativas (PEAF) asignados a la Escuela. Los estudiantes estuvieron expuestos a talleres sobre los recursos de la BCBI y las bases de datos. Esta exposición inicial sirvió de base para otros talleres subsiguientes más especializados.

ESCUELA DE DERECHO

Durante el mes de agosto de 2012, la Escuela de Derecho recibió la tabla de los resultados de la Reválida Federal del 5 de mayo de 2012. Los resultados demuestran que dicha Escuela obtuvo la tasa de aprobación general de 41%, siendo la más alta entre todas las facultades de Derecho en Puerto Rico. Estos números superan por 20%, 25% y 29% a los grupos de las otras Escuelas de Derecho de Puerto Rico. Asimismo, en los resultados de la Reválida Federal desde abril de 2004 hasta mayo de 2012 esta Escuela supera por 24%, 30% y 40% a los grupos de las otras escuelas de Puerto Rico.

Del 6 al 17 de agosto de 2012, en la Escuela de Derecho se llevaron a cabo las actividades de bienvenida y orientaciones a los estudiantes de nuevo ingreso. El grupo mantiene los altos índices de admisión acostumbrados en los pasados años, y se distingue por la diversidad de trasfondos que la Escuela promueve. Durante las mismas se le brindó una orientación general del programa de estudios en la Escuela, servicios del Decanato de Asuntos Estudiantiles, charlas sobre la importancia de los estudios en Derecho, presentación del Programa Pro Bono, charlas sobre temas de la jurisprudencia, ética en los estudios e información sobre las organizaciones estudiantiles a cargo de los propios estudiantes.

La semana del 13 al 17 de agosto de 2012, se llevó a cabo la semana de introducción al curso de Investigación y Redacción Jurídica. Diversas actividades fueron planificadas durante esa semana, las cuales fueron todas recibidas con mucho entusiasmo por los estudiantes. Los profesores y profesoras del curso de Investigación y Redacción Jurídica, y su coordinador, profesor Iván García Zapata, estuvieron a cargo del curso y diseño de esta semana tan importante para nuestros estudiantes.

La sección de Propiedad Intelectual y Empresarismo de la Clínica de Asistencia Legal de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico fue admitida, junto a otras 11 clínicas de escuelas de Derecho, al programa piloto de Certificación en Derecho de Patentes para las clínicas (*Patent Law School Clinic Certification Pilot Program*) de la Oficina de Patentes y Marcas del Departamento de Comercio de los Estados Unidos (USPTO). Este programa permite a los estudiantes de Derecho postular ante la USPTO bajo la supervisión de un facultativo Clínico.

Durante el mes de agosto de 2012, la Oficina de Admisiones de la Escuela de Derecho coordinó las conferencias de las compañías *Lexis, Micro-Juris y Westlaw* que se ofrecieron a los estudiantes el 10 de agosto de 2012, así como la merienda auspiciada por éstas.

Del martes 7 al viernes 10 de agosto de 2012, se celebraron las diferentes charlas y orientaciones como parte de las actividades de bienvenida a la Escuela de Derecho, a los estudiantes de nuevo ingreso. Estas actividades fueron organizadas por la Oficina de Admisiones y la Oficina de Asuntos Estudiantiles de la Escuela de Derecho.

Durante el mes de julio de 2012 la Oficina de Desarrollo Profesional recibió la visita de la Lcda. Amelia Headley Lamont y el Lcdo. Archie Jennings, ambos del *Disability Rights Center* de las Islas Vírgenes. Ambos abogados visitaron la Escuela con la intención de solicitar los servicios de la Oficina para reclutar estudiantes para un internado de verano en Saint Thomas en el 2013. Se llegó a un acuerdo sobre ello. Además, la Directora de la Oficina, Lcda. Mayté Rivera Rodríguez, compartió en una actividad de la Junta de Directores de la organización. Este tipo de acuerdo y participación de la Oficina fomenta la buena proyección de la Escuela ante organizaciones profesionales como el *Disability Rights Center*.

El 7 de agosto de 2012, se les ofreció a los estudiantes de primer año 2012-2013 de la Escuela de Derecho el Taller "Plagio y Deshonestidad Académica". En el mismo se presentaron los siguientes temas: *Una mirada a la deshonestidad académica y al plagio*, presentado por la Dra. María del Rosario Medina Díaz; *Plagio*, presentado por la Profa. Mariana Hernández Gutiérrez; y *Sugerencias para Evitar el Plagio en el Uso de las Fuentes de Investigación*, presentado por la Lic. María M. Otero. La misma se realizó de 6:00 a 8:00 p.m., en el Salón L-1 de la Escuela de Derecho, UPR-Recinto de Río Piedras, bajo la coordinación de la Oficina de Asesoría Académica y Consejería de la Escuela de Derecho.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

La organización estudiantil APPIE (Asociación de Psicología para la Promoción de la Investigación Estudiantil), afiliada al Departamento de Psicología, obtuvo una subvención de la *American Psychological Association* (APA) para organizar talleres en métodos mixtos de investigación.

El 8 de agosto, el Instituto de Cooperativismo celebró la orientación sobre el modelo de Incubadora a estudiantes graduados de la Facultad de Ciencias Sociales, a quienes les interesa incorporar un Hostal Cooperativo en Río Piedras. Dicho día, el grupo presentó la idea de cooperativa a la Dra. Grisell Reyes, Directora Interina del Instituto. El 20 de agosto se recibió la petición formal del grupo para ingresar al Programa de Incubadora.

La Directora Interina del Instituto de Cooperativismo, Dra. Grisell Reyes, presentó la Secuencia Curricular en Cooperativismo a estudiantes subgraduados del Departamento de Trabajo Social. Luego de la presentación tres estudiantes se matricularon en los cursos de la Secuencia. Esta presentación fue una petición del propio Departamento de Trabajo Social, quienes han mostrado interés de que sus estudiantes tomen nuestra secuencia. La actividad se celebró el 17 de agosto.

El estudiante graduado David Singerman Roth, del Massachusetts Institute of Technology, se reunió el 17 de agosto en el Instituto de Estudios del Caribe con el Arq. Javier Blanco, Exdirector Ejecutivo del Fideicomiso de Conservación de Puerto Rico y con el Ing. Carlos Garrett, Ingeniero Mecánico, como parte de su investigación de tesis doctoral sobre los procesos químicos en la fabricación de azúcar. El Dr. Humberto García Muñiz, director del Instituto de Estudios del Caribe y asesor académico del estudiante en el Recinto participó en la reunión.

El Instituto de Investigación Psicológica (IPsi) cuenta con 24 estudiantes de bachillerato, 6 de maestría y 14 de doctorado participando como asistentes de investigación o como parte del programa de adiestramiento de COR. Asimismo, tiene algunos estudiantes de otras universidades tales como la Universidad Sagrado Corazón y la Escuela de Medicina de Ponce.

Proyecto Depresión y Diabetes

Los estudiantes graduados voluntarios y asistentes de investigación del Instituto de Investigación Psicológica (IPsi) ofrecieron dos talleres a profesores del Colegio Nuestra Señora de la Merced en Hato Rey. Uno fue sobre la identificación y manejo del comportamiento suicida en adolescentes, y el otro fue sobre la manifestación de los trastornos de la conducta alimentaria (p. ej., anorexia y bulimia) en esta misma población.

Seis de los estudiantes del equipo de investigación también participaron de la presentación del Proyecto INEESD a 130 estudiantes de una escuela privada de Río Piedras, en lo que se anticipa sea la penúltima (o la última) actividad de reclutamiento de participantes de este estudio que ya cuenta con una muestra de 559 participantes.

El estudiante Francarlo Valcárcel sometió y recibió la aprobación para realizar una presentación en formato de cartel interactivo en la próxima Convención de la Asociación de Psicología de Puerto Rico. La misma, que está basada en resultados del Proyecto INEESD, se titula Diferencias en Sintomatología Depresiva entre Adolescentes de Escuelas Públicas y Privadas del Área de San Juan.

Proyecto Neuroimagen y Depresión

Coral Rosado Santiago es estudiante doctoral del Programa Graduado de Psicología con especialidad en Psicología Académica Investigativa. Se adiestró en el diseño de estudios de fMRI y programa con el software E-Prime. Durante este periodo de tiempo ha trabajado en la adquisición de datos en el Hospital San Jorge.

Ángel A. Núñez Méndez, estudiante de Psicología, trabajó en el reclutamiento y administración de instrumentos psicológicos para evaluar estados de ánimo en adolescentes de 13 a 17.

La estudiante de Psicología, Lydia Rodríguez Corcelles, estuvo trabajando en una revisión de literatura para un nuevo proyecto para el que se someterá una propuesta al National Cancer Institute. También trabajó en la evaluación de participantes para el proyecto de neuroimagen del Dr. Giovanni Tirado del Instituto de Investigación Psicológica (IPsi).

Durante el mes de agosto otras tres estudiantes subgraduadas de Psicología trabajaron en otros proyectos: Nicole Ryan y Laura Quiñones en el Programa COR e Ioannisely Berríos en el Programa NeuroID.

El estudiante graduado de la Escuela Graduada de Administración Pública, Manuel Román Basora, estará participando en el Programa de Intercambio Córdova durante el primer semestre 2012-2013. El estudiante Román Basora está asignado a la oficina del Comisionado Residente en Washington, Hon. Lic. Pedro Pierluisi. Estudiará en la *Trachtenberg School of Public Policy of Public Administration*, George Washington University.

La Beca Padilla-Asencio 2012-2013 del Decanato de Estudios Graduados e Investigación fue otorgada a la estudiante de la Escuela Graduada de Administración Pública, Daisy E. Valentín Rodríguez. Esta beca por \$5,000 es el resultado de la iniciativa del Dr. Salvador M. Padilla Escabí, quien creó el Fideicomiso Padilla-Asencio para estudiantes graduados de las Escuelas de Administración Pública y Planificación del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico.

El estudiante Ángel Rodríguez Otero de la Escuela Graduada de Administración Pública fue juramentado como Senador por el Senado de Puerto Rico, agosto 2012.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

El sábado, 11 de agosto de 2012, la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico (UHS) adscrita a la Facultad de Educación, ganó el primer lugar en el Primer Fogueo de las competencias de Robótica VEX de la temporada 2012-2013, celebrado en el Coliseo de Morovis. Este es el primero, de una serie de eventos que les da la oportunidad a las escuelas de Puerto Rico para asistir al evento mundial de robótica que se lleva a cabo en Estados Unidos anualmente y que reúne los mejores equipos de entre miles de todo el mundo.

El Grupo Tripulación 801 del Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones de la Facultad de Educación, adquirió su reconocimiento de ingreso al Concilio de Niños Escuchas de Puerto Rico -Consejero Edwin Maurás. Además ha sido invitado a trabajar el 13 y 14 de octubre en actividad de Presidencia AMBIENTARTE.

La Escuela de Ecología Familiar de la Facultad de Educación, en conjunto con los asesores académicos de los programas de Preescolar, Familia y Comunidad y la Escuela Secundaria en Ecología Familiar, organizó y llevó a cabo una charla motivacional de inicio de clases. La misma se ofreció el miércoles, 29 de agosto de 2012 en el Anfiteatro #3 de la Facultad de Educación en el horario universal de 11:30 a 1:00 p.m. La charla titulada ¿Quién Soy?, ¿A dónde voy?, ¿Con quién?, ofrecida por la Dra. Belén Sotomayor.

La Dra. María del C. Zorrilla del Departamento de Programa y Enseñanza de la Facultad de Educación, ofreció un taller de Estrategias de Enseñanza a estudiantes de la Facultad de Ciencias Naturales que colaborarán como asistentes de cátedra durante este semestre académico. El mismo se llevó a cabo el 3 de agosto de 2012.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

Las profesoras Daphne Martínez y Nadjah Ríos organizó la conferencia titulada “La Violencia y la Mujer”, impartida por la Dra. Rita Segato el 13 de agosto de 2012. Aupiciada por iINAS Summer Institute de la UPR.

El 8 de agosto de 2012, se ofreció una orientación a los estudiantes de nuevo ingreso del Programa de Traslado Articulado en Ingeniería. Los mismos fueron orientados sobre el currículo que deben seguir, los servicios que se le proveen. También, se ayudaron con los cambios en la matrícula a aquellos que tuvieron conflictos o menos de 12 créditos.

Concluido el proceso de reclutamiento, la Prof. Cynthia Corujo Rodríguez del Programa de Servicios Académicos Educativos (PSAE), trabajó en la organización del Pre Universitario 2012, el cual comenzó el 4 de junio hasta el 29 de junio 2012, con un horario de 8:00 a.m. a 3:00p.m. El Pre Universitario inició el lunes, 4 de junio en el Anfiteatro CRA 108 de la Facultad de Ciencias Sociales con la bienvenida oficial al equipo de trabajo y a los estudiantes de nuevo ingreso. El señor Kurt A. Schindler, Director de Finanzas en tus manos del Banco Popular de Puerto Rico, ofreció el taller “*Ya eres universitario: Aprende a manejar tus finanzas*”. La educación y planificación financiera son parte integral de la formación universitaria de manera tal que los

estudiantes tengan las herramientas y destrezas necesarias para administrar sus ayudas económicas, tener control de un presupuesto para mantenerse y así alcanzar un grado universitario.

El programa de verano del Programa de Servicios Académicos Educativos (PSAE), estuvo constituido por diez talleres académicos (tres de español, cuatro de inglés y tres de matemáticas) con una duración de 40 horas contacto cada taller, el componente de Introducción a la Vida Universitaria con seis talleres de 20 horas contacto y el componente de Tecnología Universitaria subdividido en seis talleres dirigidos al Desarrollo de Competencias de Información de 10 horas contacto y el Desarrollo de Competencias de Computación e Información de 10 horas contacto.

Como parte de la actividad “Pre Universitario” del Programa de Servicios Académicos Educativos (PSAE), se celebró la actividad cultural-académica “La magia de nuestras costas”, a cargo del doctor Ángel F. Olivares Chicón, en el área de Piñones, Loíza y Vacía Talega, el viernes 22 de junio de 2012.

El día 4 de junio de 2012 la Sra. Sandra J. Sánchez junto a la Prof. Marangely Rivera, condujo la orientación a padres del PSAE en el CRA 108 de la Facultad de Ciencias Sociales de 11:00 a 12:30 p.m. Además, Sandra J. Sánchez facilitó tres secciones del curso de *Introducción a la Vida Universitaria* (INVU), del 18 al 29 de junio de 2012. Entre los temas discutidos están los siguientes: *Tu vida universitaria en PSAE, ¿Qué se espera de un(a) estudiante universitario(a)?, Ayudas económicas, gastos universitarios y presupuesto, ¿Cuáles son tus metas?, Recorrido por el Recinto de Río Piedras, Pruebas de interés vocacional, Procesos académicos y administrativos y discusión de secuencias curriculares, Visita al Museo y Confraternización con estudiantes pares de PSAE.*

El 20 de agosto de 2012, **Instituto Interdisciplinario y Multicultural (INIM)**, comenzó la quinta sesión de cursos de español como segundo idioma a estudiantes del *Coast Guard*.

FACULTAD DE HUMANIDADES

El Decanato Auxiliar de Estudios Graduados, dirigido por la Dra. María Mercedes Carrión, completó y compiló la lista de los trece participantes en el Programa Piloto para la Docencia Universitaria de la Facultad de Humanidades, un proyecto de carácter único en el recinto y de alta prioridad para nuestra facultad. En total serán 15 los participantes, al incorporar a dos TAs del programa del Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI).

El 31 de agosto, los estudiantes de la clase de Historia de la Fotografía del Departamento de Historia del Arte, impartida por la profesora y directora del programa, Dra. Laura Bravo, tuvieron la oportunidad de ser parte de un recorrido privado por las salas de la **VIII Bienal Internacional de Fotografía de Puerto Rico**, antes de su inauguración al público. En esta visita, los estudiantes pudieron apreciar la obra de más de cuarenta fotógrafos de varias nacionalidades, pero especialmente de compartir la visión y los comentarios acerca de las fotografías con editores de revistas como *Time Magazine*, *National Geographic*, del periódico *New York Times*, y una de las curadoras del Museo del Barrio (New York). Esta visita privada formó parte del **Festival de Fotografía** organizado por la revista *Fotovisura*, en Puerto Rico.

Una estudiante con concentración en Historia del Arte y otra en Fotografía, con el apoyo económico del Decanato de Humanidades, trabajarán como asistente de curaduría y coordinadora de eventos culturales y educativos en la Galería de Arte Francisco Oller, de la Facultad de Humanidades. La incorporación de esta estudiante con horas de trabajo en jornal fomentará su adiestramiento profesional en el manejo y gestión de galerías de arte, además de contribuir, con su trabajo, al crecimiento de la oferta educativa y cultural que se generará, a través de este recurso físico para la comunidad de dentro y de fuera del Recinto.

El Departamento de Bellas Artes coordinó la visita del artista plástico español José Lerma, para ofrecer una conferencia a los estudiantes de Bellas Artes. Lerma nació en Sevilla, España, pero ha vivido

entre Brooklyn, Nueva York y Chicago. Su formación comprende las artes plásticas, las ciencias sociales y el derecho. La conferencia aconteció el jueves, 30 de agosto, a las 3:00 p. m., en la Sala 134, del Edificio de Bellas Artes. Con la ayuda del componente de Comunicaciones de la Facultad se logró un reportaje de portada en dialogodigital.com, <http://dialogodigital.com/index.php/Jose-Lerma-entre-el-arte-la-historia-y-la-politica.html>, y fotos por el fotoperiodista, Ricardo Alcaraz.

El 21 de agosto, el Departamento de Filosofía organizó la conferencia "Ecos de la filosofía epicúrea en las Sátiras de Horacio", de Christian González, estudiante egresado, para recibir a su nuevo alumnado a las 10:00 a.m., en el Seminario L. Schajowicz.

El Teatro Rodante Universitario, adscrito al Departamento de Drama, realizó un conversatorio con el elenco que viajó al **Festival de Teatro Internacional Fringe** en Escocia para compartir sus experiencias con la comunidad universitaria. El diálogo se efectuó el miércoles, 29 de agosto de 2012, en el Teatro Julia de Burgos, Edificio Luis Palés Matos, a las 10:00 a. m. El conversatorio se desarrolló con el elenco de la obra *Platero y yo*, conformado por una veintena de estudiantes, y sus directoras las profesoras María Eugenia Mercado y Julia Thompson, quienes participaron del Festival el pasado mes de julio. Es la primera vez que Puerto Rico se honra en ser invitado a este Festival.

Dos destacadas estudiantes comenzaron su Internado de Traducción en el *Hispanic Association of Colleges and Universities* (HACU), Washington, DC. Ellas son Lisa Pagán Pérez, estudiante de la maestría del Programa Graduado de Traducción (PGT) y Aitza Maldonado Martich, estudiante del Certificado de Traductor Especializado del PGT.

En el Programa de Estudios Interdisciplinarios, la Dra. Zaira Rivera Casellas ofreció el Cursillo Preparatorio de Español a estudiantes de nuevo ingreso del Programa de Apoyo a Estudiantes con Destrezas y el Programa de Reclutamiento de Atletas de Alto Rendimiento, durante la semana del 13 al 17 de agosto de 2012 en la Facultad de Estudios Generales.

La estudiante Lizamell Díaz Ayala Maestría en Gestión y Administración Cultural, participó en el Tercer Seminario Internacional Intensivo de la Red de Posgrados en Estudios y Políticas Culturales (CLACSO / OEI) celebrado del 6 al 10 de agosto de 2012. La estudiante recibió beca de CLACSO para cubrir sus gastos de estadía.

II. Producción intelectual y desarrollo de la facultad (Metas 1 y 3)

La investigación, creación y erudición, fundamentos del quehacer académico en el Recinto, resultarán en la producción y divulgación de conocimiento, aportarán al crecimiento de las disciplinas, al trabajo interdisciplinario, y contribuirán al desarrollo sostenible de la sociedad puertorriqueña e internacional.

El reclutamiento, los servicios de apoyo y los incentivos institucionales dotarán al Recinto de un personal docente competente y productivo que esté a la vanguardia del conocimiento.

DECANATO DE ESTUDIANTES

Desarrollo profesional

La Directora del Programa de Reclutamiento, Retención y Empleo para el Éxito Estudiantil, asistió a la Conferencia Nacional titulada: “*National Conference on Student Recruitment, Marketing and Retention*”, celebrada en Chicago, Illinois. A la misma asistieron alrededor de 1,360 personas representantes de universidades primordialmente de los Estados Unidos, Canadá y Puerto Rico. Fue una excelente oportunidad para conocer sobre programas similares al nuestro, hacer nuevos contactos y aprender sobre proyectos específicos que han sido exitosos en sus respectivas universidades.

La Dra. Mercedes Matos participó de la Jornada Estudios de las Mujeres: Femicidios y Violencia Sexual el 27 de agosto de 2012 en la Universidad de Puerto Rico en Cayey.

El Dr. Manuel Rivera participó en la conferencia “Tratamiento de abuso de sustancias para personas con historial de abuso y negligencia en la niñez” en la Universidad Central del Caribe el 30 de agosto de 2012.

El Dr. Manuel Rivera completó la educación continuada “Preparation, action, recovery: A conceptual framework for counselor preparation and response in client crises.” American Counseling Association. 16 de agosto de 2012

El Dr. José Serra participó del Segundo Taller Regional de Análisis Comparativo de Grupos Focales, Santo Domingo, República Dominicana, 2 al 5 de agosto de 2012.

Como parte del adiestramiento y mejoramiento profesional de los docentes de la consejería, se comenzó a integrar a las reuniones departamentales una sección de Discusión de Caso. El 31 de agosto de 2012, la discusión de caso estuvo a cargo de la Prof. Wanda Pagán.

Investigaciones autorizadas por CIPSHI

- Experiencias, conocimientos, actitudes y destrezas de los profesionales de la ayuda en relación a la ideación y conducta suicida en estudiantes universitarios. (Dra. María I. Jiménez Chafey y Dr. José A. Serra Taylor de DECODE). Fondos FIPI.
- Experiencias de violencia en la relación de pareja y la familia de origen (Dr. Ángel A. Villafañe Santiago, Dra. María I. Jiménez Chafey y Dr. José A. Serra Taylor de DECODE).
- Eficacia absoluta y relativa de la terapia cognitiva-conductual para adolescentes latinos/as con diabetes tipo 1 y depresión en colaboración con el IPsi (Bernal, Cumba, Jiménez, Saez y Roselló de DECODE). Fondos NIH, NIDDK
- Actitudes y preferencias hacia la ayuda profesional en estudiantes universitarios subgraduados. (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo de DECODE).
- Uso del Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM) por los consejeros(as) profesionales. (Dr. Manuel A. Rivera de DECODE).
- Construcción y Transformación de la Política Social y el Trabajo Social en el Caribe Hispano Antillano – (EGTSBL) (Dr. José A. Serra Taylor de DECODE).
- Factores Psicosociales de Riesgo en Estudiantes Universitarios de Puerto Rico y Costa Rica (en colaboración con Dr. Ángel A. Villafañe, Dra. María I. Jiménez y Prof. Wilda Jiménez de DECODE).

- Revisión de literatura reciente relacionada a la temática de la codependencia afectiva y su abordaje terapéutico. Revisión de literatura sobre el manejo de la ansiedad y abordaje terapéutico. Uso de las metáforas en la psicoterapia. El propósito de dichas revisiones obedece a la preparación de material psicoeducativo. (Prof. Wanda I. Pagan Irizarry de DECODE).

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

El Dr. Ángel Villafañe, Dr. Manuel Rivera, Dra. Emilia Morales, Prof. Maribel Torres, Prof. Wanda Pagán y Prof. Mariela Santiago tuvieron a cargo los talleres ofrecidos a los padres en la Actividad de Bienvenida a los Estudiantes de Nuevo Ingreso. Ofrecieron los siguientes talleres concurrentes el 8 y 9 de agosto: *Saliendo del Nido*, *Se me va para la Universidad y ahora qué*, *El rol de los padres en la selección de carrera de sus hijos*, *Mi hijo o hija es universitario: ¿Cómo puedo ayudarlo?* y *El Rol de los padres en el desempeño académico de sus hijos*.

El Dr. José Serra y la Prof. Wilda Jiménez de DECODE facilitaron el Taller: *El 123 con Personas en Riesgo Suicida* el 14 de agosto, a 60 estudiantes del Programa de Estudiantes Orientadores.

El 11 de agosto de 2012, el Dr. Manuel Rivera de DECODE ofreció el Taller *¿Por qué no se marcha?*, dirigido a los miembros de la Asociación Puertorriqueña de Consejería Profesional en Columbia College en Caguas. Impactaron a 20 personas.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

Desarrollo profesional

Los profesores Noraida Domínguez-Flores, Jeannette Lebrón-Ramos y Luis Méndez-Márquez tomaron un taller para trabajar con la plataforma de enseñanza a distancia Moodle. La Prof. María del Pilar Pastor, Diseñadora instruccional del DEGI, impartió el adiestramiento. Las sesiones de los talleres se llevaron a cabo durante el verano culminándose en el mes de agosto de 2012.

Investigaciones

En la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información, las Líneas de Investigación y el Seminario de Aplicación de Conocimientos (“Capstone”), seis (6) integrantes de la facultad han identificado sus líneas de investigación y doce (12) estudiantes se encuentran matriculados en el Seminario de Aplicación de Conocimientos. Estos llevan a cabo investigaciones y el desarrollo de proyectos en equipo. Este trabajo se divulga a través de artículos, presentaciones diversas en conferencias y la muestra de carteles. Las líneas de investigación se encuentran en la página web de la Escuela: <http://egcti.upr.edu/index.php/investigacion/lineas-de-investigacion>.

Premios

En Junio de 2012, la Biblioteca Digital del Caribe (dLOC) le otorgó al Proyecto de Digitalización del Periódico *El Mundo* / biblioteca Digital Puertorriqueña del Sistema de Bibliotecas, un premio de excelencia. Dicho premio fue otorgado durante la Asamblea Anual de la *Association of Caribbean University Research Institutional Libraries* (ACURIL) celebrada en Petionville, Haití.

ESCUELA DE DERECHO

Desarrollo profesional

El 1 de agosto de 2012, se reintegró a la cátedra la Prof. Chloé Georas, luego de culminar sus estudios de Maestría en Derecho en la Escuela de Derecho de la Universidad de Ottawa en Canadá.

El Prof. Demetrio Fernández se reintegró a la cátedra luego de disfrutar de una licencia sin sueldo para investigar y continuar con la redacción de un libro sobre Responsabilidad Extracontractual.

La Prof. Érika Fontánez Torres, durante este año académico (2012-2013) realizará su Doctorado en Teoría del Derecho, en la Universidad de Glasgow en Escocia, Reino Unido.

El 7 de agosto de 2012, Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV; Josefina Ortiz Montañez y Lizette López Gracia, ambas Bibliotecarias II y Rosalind Irizarry Martínez, Bibliotecaria I, asistieron al taller Ecosistemas Virtuales: Cultivando las Comunidades de Práctica de la UPR, presentado por la Dra. Noraida Domínguez. Esto como parte del Encuentro de las Comunidades de Práctica de las Bibliotecas de la Universidad de Puerto Rico (UPR). Participaron también de un recorrido por la Biblioteca Adelina Coppin Alvarado de la UPR-Recinto de Ponce y de un *showcase* sobre las Iniciativas y Logros de las Comunidades de Práctica. Esta actividad se llevó a cabo el martes, 7 de agosto de 2012, de 8:00 a.m. a 3:30 p.m. en el Anfiteatro 225, de la UPR-Recinto de Ponce.

El 9 de agosto 2012, Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV, participó de las siguientes conferencias: *Mi Hijo o Hija es Universitario: ¿Cómo puedo ayudarlo?*, presentado por Emilia Morales, y *El Rol de los Padres en la Selección de Carreras de sus Hijos*, presentado por Maribel Torres. Estas conferencias se realizaron el jueves, 9 de agosto 2012, de 1:00 a 4:00 p.m. en los salones LPM-123 y LPM 214A, bajo el auspicio del Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil, UPR-Recinto de Río Piedras.

El 29 de agosto de 2012, la Lcda. María M. Otero, Directora de la Biblioteca, participó en la reunión extraordinaria de la Junta de Directores de Bibliotecas, la cual se efectuó en la Biblioteca de la UPR Arcibo. Como parte de las evaluaciones de las bases de datos que se adquieren en consorcio entre las bibliotecas de la UPR, se hizo una presentación del *EBSCO Discovery*, un programa que permite hacer investigaciones en varias bases de datos de revistas utilizando una sola búsqueda.

Nombramiento al Consejo Directivo de la Sección sobre Educación Jurídica y Admisión a la Profesión de la *American Bar Association*

El 4 de agosto de 2012, el *Decano Emeritus* de la Escuela de Derecho, Prof. Antonio García Padilla, fue electo miembro del Consejo Directivo de la Sección sobre Educación Jurídica y Admisión a la Profesión de la *American Bar Association*. Este nombramiento es por tres años y se hizo siguiendo las recomendaciones del comité de nominaciones. Esta es la primera vez que un puertorriqueño de la academia, judicatura o de la profesión, forma parte del Consejo Directivo de la Sección.

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

El 7 de agosto de 2012, el Prof. David B. Wexler, Catedrático de la Escuela de Derecho, ofreció una conferencia titulada *New Wine in New Bottles: Sketching a Model Code of Therapeutic Jurisprudence Criminal Processes and Practices* en la reunión internacional sobre Jurisprudencia Terapéutica celebrada en la Universidad de Oxford en Inglaterra.

El 23 de agosto de 2012, el Prof. David B. Wexler, Catedrático de la Escuela de Derecho, ofreció una conferencia sobre *Therapeutic Jurisprudence* en la Universidad Colegio Mayor de Cundinamarca en Bogotá, Colombia en la reunión titulada *Más Allá del Derecho*.

El 24 de agosto de 2012, la Prof. Vivian I. Neptune, Decana y Catedrática Asociada, de la Escuela de Derecho, impartió el seminario *Análisis de las Reglas de Evidencia*. Este seminario se ofreció en la Academia Judicial Puertorriqueña adscrita a la Oficina de Administración de los Tribunales de PR.

El 3 de agosto de 2012, la Prof. Ana Cristina Gómez, Catedrática Auxiliar, de la Escuela de Derecho, impartió el seminario *Legislación reciente que impacta la Práctica Notarial y Registral*. Este seminario se ofreció en el Instituto de Capacitación y Desarrollo del Pensamiento Jurídico adscrito al Departamento de Justicia.

Como parte de los programas de seminarios que ofrece el Programa de Educación Jurídica Continua adscrito al Fideicomiso de la Escuela de Derecho, se ofrecieron los siguientes seminarios durante el mes de agosto de 2012, en los cuales algunos miembros de la facultad de la Escuela de Derecho ofrecieron algunos de los seminarios y/o asistieron a seminario:

- *Nueva Ley para la Protección de Secretos Comerciales e Industriales en Puerto Rico*. Este seminario se ofreció el 10 de agosto de 2012; participaron ocho (8) personas. Fue dictado por el Prof. Walter O. Alomar Jiménez, Catedrático Auxiliar de la Escuela de Derecho de la UPR.
- *Una Década de Jurisprudencia sobre Conducta Profesional*. Este seminario se ofreció el 24 de agosto de 2012; participaron 24 personas. Entre los participantes se encontraban, abogados (as) especializados (as) en las áreas de Derecho Administrativo, Derecho Civil, y personal docente, entre otros. Fue dictado por el Prof. Guillermo Figueroa Prieto, Catedrático de la Escuela de Derecho, y la Prof. Mayté N. Rivera, Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho de la UPR.
- *Laboral al Día*. Este seminario se ofreció el 25 de agosto de 2012; participaron 23 personas. Entre los participantes se encontraban, abogados (as) especializados (as) en las áreas de Derecho Laboral, Derecho Administrativo, Derecho Civil, y personal docente, entre otros. Fue dictado por la Prof. Vivian I. Neptune, Decana y Catedrática Asociada de la Escuela de Derecho de la UPR; la Hon. Emmalind García García, Jueza en el Tribunal de Apelaciones de Puerto Rico y Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho de la UPR; y el Prof. Jaime Sanabria, Profesor Adjunto de la Escuela de Derecho de la UPR y abogado en la práctica privada.

Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros

Durante el mes de agosto de 2012, la Revista de Derecho Bancario y Bursátil de España, le aceptó para publicación a la Prof. Ana Cristina Gómez, Catedrática Auxiliar de la Escuela de Derecho, su artículo sobre *La fiducia y los fondos de inversión colectiva en el Derecho español*. En el artículo la profesora Gómez explora los derechos de los inversores en los fondos en un sistema carente de regulación fiduciaria. La Revista de Derecho Bancario y Bursátil es la de mayor impacto jurídico en el ámbito mercantil en España de acuerdo al Instituto de Estudios Documentales sobre Ciencia y Tecnología (<http://www.cindoc.csic.es/>). Los artículos que se publican en esta revista son calificados por pares anónimos.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

Desarrollo profesional

La Dra. Laura Ortiz Negrón, investigadora adscrita al Centro de Investigaciones Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales participó en el Segundo Foro de la International Sociology Association realizado en la Universidad de Buenos Aires, en Argentina, del 1-4 de agosto de 2012. La participación de la doctora

Ortiz constó de: Moderadora del Panel del RC30-Sociology of Work, La crisis del trabajo y políticas de vida digna: Diagnósticos, reclamos y alternativas, el miércoles, 1 de agosto, de 12:30-2:00pm, en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires; Ponente en la sesión, Responsabilidad social, participación y medios de comunicación, como parte del RC-14: Sociology of Communication and Culture, el sábado, 4 de agosto, de 2:00-4:00pm, en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires. El título de la ponencia fue La televisión como mediación sociopolítica: Entre la responsabilidad social, la imagen y el espectáculo. La doctora Ortiz aprovechó el evento para hacer una invitación formal al Dr. Michael Burawoy, Presidente de la International Sociological Association, para que dicte una conferencia pública sobre la crisis laboral mundial, en el Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico durante este año académico 2012-13.

En cumplimiento con las directrices institucionales, la Dra. María Díaz-Porto Robles, Catedrática Auxiliar en la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, quien se encuentra en nombramiento probatorio, participó del ciclo de talleres compulsorios para profesores nuevos auspiciado por el Decanato de Asuntos Académicos y Rectoría los días 14, 15 y 16 de agosto de 2012.

El Dr. Robinson Vázquez de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación asistió a la conferencia anual de Directores de Proyectos de la RSA en Washington D.C. los días 26 al 29 de agosto de 2012. La participación en esta conferencia es compulsoria y es sufragada en su totalidad por los fondos del Proyecto de Becas.

Las doctoras María Díaz-Porto Robles y Maribel Báez Lebrón de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación asistieron al taller auspiciado por el CEA sobre educación a distancia. El taller se ofreció el viernes, 31 de agosto de 2012. Al mismo también asistió la estudiante graduada Arelis Soto, Asistente de Cátedra de la Dra. María Díaz-Porto Robles, también profesora de dicha Escuela Graduada.

Instituto de Estudios del Caribe

La Prof. Ana M. Fabián Maldonado, Investigadora del Instituto de Estudios del Caribe, de la Facultad de Ciencias Sociales, preparó un folleto informativo sobre el abordaje del diagnóstico de cáncer en la mujer que será utilizado en Puerto Rico y la República Dominicana. El folleto será publicado por el Hospital Auxilio Mutuo y el Sr. Oscar Mendoza Riollano, Editor Técnico del IEC, colaboró en su redacción.

Investigaciones

Instituto de Cooperativismo

La Dra. Grisell Reyes, Directora Interina del Instituto de Cooperativismo, participó en una reunión del Grupo de Estudio del Trabajo (GET), originado por el Centro de Investigaciones Sociales (CIS). De esta reunión surgió una propuesta de investigación titulada Cartografía y Condiciones Socioeconómicas del Sector Solidario. Esta investigación cuenta con la colaboración de investigadores de varios recintos del Sistema UPR: Dra. Alice Colón (CIS), Dr. Rafael Boglio (Recinto de Utuado), Dra. Marlene Duprey (Recinto de Bayamón), Dra. Limarie Nieves (Recinto de Cayey), Dra. Grisell Reyes (Instituto de Cooperativismo) y el Prof. Efraín Rosado (Instituto de Cooperativismo).

Departamento de Sociología y Antropología

El profesor Arturo Torrecilla del Departamento de Sociología y Antropología estuvo en Francia realizando investigación bibliográfica sobre sus investigaciones de (1) turismo y globalización; (2) sociología de la venganza, y (3) la obra de Peter Sloterdijk. Logró acceso a obras antes inéditas del autor Rachid Amirou, estimulantes para sus investigaciones. Sobre su investigación de la sociología de la

venganza, revisó textos de Jan Philipp Reemtsa y de Wolfgang Sofsky.

Departamento de Sociología y Antropología

El Dr. Jorge L. Giovannetti, Director Interino del Departamento de Sociología y Antropología, recibió una beca de investigación de verano de iINAS para investigar en New York University, Columbia University, y la *Wenner-Gren Foundation for Anthropological Research*. La investigación es parte de un proyecto titulado La isla verde de Manolo: Carl Withers, Cuba rural, y la antropología caribeña de la postguerra. Durante su estadía de investigación, el doctor Giovannetti logró recopilar los materiales para la redacción de un cuaderno para estudiantes subgraduados tentativamente titulado Notas de Campo en el Caribe: La antropología de Cuba y Puerto Rico (con Aníbal Escobar González y Jesús Tapia Santamaría). Además, durante su estadía en NYU el doctor Giovannetti logró adelantar la redacción del ensayo titulado *An Unfinished Ethnography: Carl Withers' Cuban Fieldwork and the Book that Never Was* a ser sometido a la revista *Histories of Anthropology* Anual. El profesor Giovannetti también ha revisado el artículo "Caribbean Studies as Practice", aceptado para publicación en la revista *Small Axe: A Caribbean Journal of Criticism*.

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

La Dra. Blanca Ortiz-Torres, **Decana de la Facultad de Ciencias Sociales**, fue entrevistada en el programa Contrapunto de Radio Universidad el 30 de agosto sobre La Oferta Académica del Recinto de Río Piedras-UPR.

Escuela Graduada de Administración Pública

El Dr. César A. Rey Hernández, profesor de la Escuela Graduada de Administración Pública, fue el moderador en la presentación que hiciera el Dr. Philippe Bourgois sobre violencia y deambulancia en los barrios en Estados Unidos y Puerto Rico. El doctor Bourgois fue profesor visitante invitado por el Departamento de Sociología y Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales. La presentación se tituló Las contradicciones entre la guerra contra las drogas y la salud pública: una perspectiva antropológica del universo toxicómano de las calles estadounidenses. También participó en la actividad el doctor Vargas Vidot. La actividad fue auspiciada por el Departamento de Sociología y Antropología y el Proyecto Iniciativas Estudiantiles bajo la Propuesta de Título V del Departamento de Educación Federal (iINAS). Se celebró el 27 de agosto, a la 1:00pm, en el Anfiteatro Manuel Maldonado Dennis (CRA 108) de Ciencias Sociales.

El Dr. César A. Rey Hernández, profesor de la Escuela Graduada de Administración Pública, ofreció una Conferencia Magistral sobre Trata Humana en Puerto Rico ante la 9na. Conferencia Anual sobre Lavado de Dinero en Puerto Rico. Fue auspiciada por la Asociación de Bancos de Puerto Rico (ABPR) y recibió la invitación del Sr. Arturo Carrión, presidente de dicha Asociación. Se llevó a cabo el 12 de agosto de 2012 en el Centro de Convenciones de Puerto Rico.

El Dr. César A. Rey Hernández, profesor de la Escuela Graduada de Administración Pública, fue entrevistado sobre Discurso de Barranquitas y el Contrato Social en el Programa Cooperativismo en Acción por Rubén González del Canal 13, 28 de agosto de 2012.

Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros

Instituto de Investigación Psicológica (IPsi)

Cumba, E.; Santiago, I. & García, P. (2012) (Instituto de Investigación Psicológica) Depresión en adolescentes residentes en Puerto Rico: Diferencias por estatus socioeconómico percibido.

Cumba, E.; Rivera, N. & Fernández, M. (2012) (Instituto de Investigación Psicológica) Depresión y estructura familiar: comparación entre hogares monoparentales y hogares donde residen ambos padres.

Cumba, E. (2012) (Instituto de Investigación Psicológica) Estudio piloto para la validación del Inventario para la Evaluación del Espectro de la Sintomatología Depresiva.

Reyes-Rodríguez, M.L., Rivera-Medina, C.L., Cámara-Fuentes, L., Suárez-Torres, A., & Bernal, G. (2012) (Instituto de Investigación Psicológica). Depression symptomatology and stressful life events among students in Puerto Rico. *Journal of Affective Disorders*.

Santana Mariño, J., Bernal, G., Gómes, K., Torres, J., & Rodríguez, L (2012) (Instituto de Investigación Psicológica). Asuntos conceptuales, metodológicos y éticos de la hipnosis como terapia psicológica adjunta al tratamiento del cáncer de mama [Conceptual, methodological, and ethical issues of hypnosis as an complementary psychological treatment for breast cancer]. *Salud & Sociedad*, 3 (2) 212-226.

Bernal, G., Rodríguez, N del C. (2012). (Instituto de Investigación Psicológica) La Práctica Psicológica Basada en la Evidencia: Hacia una integración de la investigación, el peritaje profesional, la singularidad del/a cliente, su contexto y con la ética. [Evidence Based Psychological Practice: Toward an integration of research, professional expertise, the singularity of the client, the context, and ethics]. In A. Martínez Taboas y N. Quintero (Eds.). *Practica Psicológica Basada en la Evidencia en Puerto Rico*. [Evidence-Based Psychological Practice in Puerto Rico] (pp. 8-34) San Juan: Publicaciones Puertorriqueñas.

Duarte-Vélez, Y., & Bernal, G. (2012) (Instituto de Investigación Psicológica). La Terapia Cognitivo-Conductual en el tratamiento de la depresión en adolescentes en Puerto Rico: Trayectoria y retos en su aplicación. [Cognitive Behavior Therapy in the treatment of depressed adolescents in Puerto Rico: Trajectory and challenges in its application]. In A. Martínez Taboas y N. Quintero (Eds.). *Practica Psicológica Basada en la Evidencia en Puerto Rico*. [Evidence-Based Psychological Practice in Puerto Rico] (pp. 61-97) San Juan: Publicaciones Puertorriqueñas.

Ortiz-Torres, B.; Figueroa Sánchez, X.; Maldonado Peña, Y.; Toledo Osorio, N. (2012). Políticas de exclusion en Puerto Rico: Medios de comunicación, estado y sociedad civil. En I. Serrano-García; D. Pérez Jiménez; J. Resto-Olivo; & M. Figueroa-Rodriguez (Eds.). *Psicología Comunitaria Internacional: Aproximaciones a los Problemas Sociales Contemporáneos (Vol. II)*, Puebla: México, pp. 123-136.

Centro de Investigaciones Sociales

Aponte-García, Maribel. (2012) Alternativas a la Crisis Alimentaria: La Soberanía Alimentaria en la Alianza Bolivariana, en Amézquita, Gloria, editora. *Crisis y Alternativas en el Caribe (título tentativo)*. Buenos Aires, CLACSO. Colección Grupos de Trabajo. (aprobado para publicación). La profesora Aponte está adscrita al Centro de Investigaciones Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales.

Aponte-García, Maribel. (2012, forthcoming). The Bolivarian Alliance (ALBA) as an Alternative Model of Production and Enterprises, Regional Integration and Endogenous Development with Social Inclusion: the Case of Petroleum Integration, in Martins, C. E., coordinator, *Latin America and the Challenges of regional integration in the 2010 decade (tentative title)*. Buenos Aires, Argentina: Latin American Council of Social Research (CLACSO). Working Groups' Collection. (Best paper award under call for papers competition). (Approved for publication). La profesora Aponte está adscrita al Centro de Investigaciones Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales.

Los doctores Marinilda Rivera Díaz, egresada del Programa Doctoral de la Escuela Graduada de Trabajo Social y Nelson Varas-Díaz, profesor de la Escuela y actual director interino del Centro de Investigaciones Sociales escribieron junto con los estudiantes: Marcos Reyes, Beatriz Suro, y Doralis Coriano los siguientes dos artículos:

Rivera Diaz, M. Varas Díaz, N., Reyes, M., Suro, B & Coriano, D. (2012) (Centro de Investigaciones Sociales). Factores socio-estructurales y el estigma hacia el VIH/SIDA: Experiencias de puertorriqueños/as con VIH/SIDA al acceder servicios de salud. (Article in Spanish). *Salud y Sociedad*, V. 3(2). 180-192.

En comunicación fechada el 7 de agosto de 2012, el comité organizador del *National Council on Rehabilitation Educators* (NCRE), entidad acreditadora de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación (CORE), notificó la aceptación de un *poster session* preparado por la Dra. María Díaz-Porto Robles y coautores los doctores Beatriz Rivera y Robinson Vázquez, todos miembros de la Facultad de CORE. El título del trabajo es *Treatment adherence among kidney transplant patients* in Puerto Rico. La conferencia está fechada para el 28 de octubre de 2012 en Arlington, VA.

Reyes-Estrada, M., Rivera-Díaz, M., Varas-Díaz, N. & Ortiz, N. (Centro de Investigaciones Sociales) Midiendo las manifestaciones comportamentales del estigma relacionado al VIH/SIDA: La investigación en las Ciencias Sociales y su importancia para la prestación de servicios de salud. *Bulletin of the Association of Puerto Rican Psychology*. August, 2012. (Spanish article). También el siguiente *abstract* aceptado para presentación: Reyes-Estrada, M., Rivera-Díaz, M., Varas-Díaz, N., & Ortiz, N. (Centro de Investigaciones Sociales) Mobile technology as a promising tool for effective social science's research in health. *mHealth Summit: Technology, Business, Research and Policy*. December 3-5, 2012. Washington, DC.

Departamento de Sociología y Antropología

El Dr. Jorge Duany Blanco del Departamento de Sociología y Antropología culminó su ensayo ¿Analfabetos bilingües? Las prácticas lingüísticas de los puertorriqueños en la Isla y en la diáspora, para el libro titulado *Persistencia del español en las comunidades de migrantes hispanos en Estados Unidos* (Barcelona: Editorial Ariel). El doctor Duany también publicó su columna mensual en *El Nuevo Día*, titulada "El 'Spanglish' y los 'nuyoricans'", también reproducida por Casa las Américas en Cuba.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Colaboraciones interfacultativas

La Dra. Cynthia Lucena colaboró en el proyecto *Asserting Parallel Computational Thinking into Undergraduate 4-year Computer Science Curriculum* del Departamento de Ciencias de Cómputos de la Facultad de Naturales. Estuvo a cargo del diseño instruccional y el avalúo.

El Dr. Luis M. de Jesús colaboró con el Programa de Currículo y Enseñanza del Departamento de Estudios Graduados en la implantación próxima del Programa Revisado en Currículo y Enseñanza de la Facultad de Educación del Recinto de la Universidad de Puerto, aprobada por el Senado Académico 20 de abril de 2006 (Certificación 67, Año 2005-2006), mediante el Informe de cursos de la subespecialidad en Tecnología del Aprendizaje. Este comprende el estatus de la codificación de cursos sometidos en la Propuesta, los cursos requeridos por programa de estudios y la actualización de la descripción de cursos de la especialidad de Tecnología del Aprendizaje. En el informe se incluyen los cursos requeridos para otro programa subgraduado/graduado innovador: Programa de Bachillerato y Maestría en Tecnología del

Aprendizaje de las Matemáticas (BYM).

Desarrollo profesional

La Dra. Cynthia Lucena participó en *Practicing Critical and Creative Thinking; Seminar en New York University*, New York, Estados Unidos: Faculty Resource Network, (10/Jun/2012 - 15/Jun/2012).

La Dra. Ileana M. Quintero del Departamento de Programas y Enseñanza, asistió al Seminario Estados de la Violencia: Acercamientos Interdisciplinarios a la Violencia y a la Guerra.. El mismo fue auspiciado por iINAS y se celebró del 13 al 17 de agosto de 2012 en la Facultad de Estudios Generales.

Investigaciones

La Dra. Ivonne Figueroa del Departamento de Artes, Innovaciones y Tecnología, comenzó su trabajo de Investigación- "Una Familia de Músicos Puertorriqueños: La Familia Figueroa-Sanabria". Primera parte de Investigación, listado de grabaciones de la Familia Figueroa-Sanabria se entregará el 15 de octubre y segunda parte el 12 de diciembre.

La Prof. Elena Ortiz tuvo a cargo las siguientes investigaciones:

- Evaluación de página web para dos investigaciones: aprendizaje con imágenes y creatividad
- Actualización de *webquest* creados: plagio, piratería o delito informativo- dimensión profesional; plagio, piratería o delito informativo - dimensión personal; Mundo cibernético - ética profesional; Mundo cibernético - ética profesional

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

El Dr. Jorge A. Maldonado del Departamento de Programas y Enseñanza, trabajó en el Proyecto *Haciendo la diferencia para personas con capacidades diversas*, auspiciado por el CEDD (Consejo de Deficiencias en el Desarrollo). En el mismo diseño ocho módulos para un adiestramiento que se ofrecerá a 125 educadores del área de Educación Preescolar en Puerto Rico durante este semestre.

La Dra. Ángeles Molina Iturro del Departamento de Estudios Graduados, ofreció taller, el 1 de agosto titulado Introducción a la lectoescritura. Talleres para los Colegios Adventistas de Puerto Rico. PRISMA, Ediciones SM. Hotel Intercontinental, isla Verde, Puerto Rico.

La Dra. María del R. Medina del Departamento de Estudios Graduados, ofreció la presentación titulada Una mirada a la deshonestidad académica y el plagio, dirigida a estudiantes de primer año de la Facultad de Derecho de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, el 7 de agosto de 2012.

La Dra. María de los Ángeles Ortiz del Departamento de Estudios Graduados, participó como Gestora del Proyecto "Creating Resilient Learning Communities" del Departamento de la Vivienda Pública en Puerto Rico en la actividad de apertura a la Exposición de Arte de las obras de los participantes del proyecto. La actividad se llevó a cabo el 1 de agosto de 2012 en el Museo de Arte de Puerto Rico.

La María de los Ángeles Ortiz del Departamento de Estudios Graduados, ofreció el taller a la facultad de la Universidad metropolitana Ana G. Méndez (UMET), Recinto de Jayuya el 17 de agosto de 2012: La pertinencia de la educación superior en función de la adecuación entre lo que la sociedad espera de las instituciones y lo que estos hacen: calidad y pertinencia de la docencia universitaria.

La Dra. Wanda Figueroa del Departamento de Estudios Graduados, llevo a cabo visitas a dos centros de educación temprana. Proyecto Pasitos para la validación del instrumento de investigación acerca de

educación temprana. Da. Dra. Wanda Figueroa tomó el webinar, FLIP IT: Transforming challenging behaviors el cual aportará al contenido del curso de desarrollo de la niñez, ECDO 4125.

Dra. Aida Castañer del Departamento de Estudios Graduados ofreció el taller Estrategias para fomentar un proyecto de redacción, en **La competencia comunicativa mediante la redacción: un proyecto de todos**. Auspiciado por PRISMA (Programa Integral de Servicio al Maestro), Editorial SM, la Asociación de Escuelas Adventistas y el Departamento de Educación a directores, coordinadores de materia y superintendentes 1ro de agosto de 2012, Hotel Intercontinental, San Juan, Puerto Rico.

Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros

La Dra. Ivonne Figueroa publicó el martes, 7 de agosto de 2012 un artículo en el Periódico El Nuevo Día en la Sección de Cultura, artículo sobre publicación de Disco “Ola Nocturna.”

El Dr. Juan Meléndez desarrolló un curso introductorio sobre la educación a distancia para National University College-Online (junio, julio y agosto 2012).

El Dr. Juan Meléndez participó en la presentación del libro sobre la responsabilidad social y la educación a distancia, donde colaboró con el capítulo de Puerto Rico en el Encuentro Virtual Educa en Ciudad Panamá del 17 al 24 de junio de 2012.

La Dra. Ángeles Molina Iturrondo del Departamento de Estudios Graduados, publicó lo siguiente: Molina Iturrondo, A. y Martínez, E. (ilustrado) (en imprenta). El ombligo. Libro álbum para preescolares El ombligo, finalista en el Certamen de literatura infantil Libresa de Quito, Ecuador, en imprenta.

Molina Iturrondo, A. (2012). Asuntos del magisterio: ante las plataformas de los partidos políticos. El Sol, Revista de la Asociación de Maestros de Puerto Rico, LIII, Núm. 1, 21-24. Departamento de Estudios Graduados.

La Dra. Anaida Pascual del Departamento de Estudios Graduados publicó (en co-autoría con Anna Grimaldi Colomer y Antia Yudkin Suliveres):

- Pascual Morán, A., Yudkin Suliveres, A. & Grimaldi Colomer, A. (2012). The United Nation’s Convention on the Rights of the Child: An overview of the first 25 years of the children’s rights movement in Puerto Rico. Child Rights International Network (CRIN). Disponible en <http://www.crin.org/resources/infodetail.asp?id=29187>.
- Ponencia elaborada y sometida para publicación: Pascual Morán, A. (2012) Peace & Human Rights Education: Core pedagogical values, principles and practices. Ponencia presentada en Baptist World Alliance Annual Gathering, celebrada en Santiago de Chile del 2 al 7 de Julio.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

Desarrollo profesional

Departamento de Humanidades

La Dra. Marta Medina Santos asistió al Curso Monográfico Presencial, “**Ópera y Música Escénica en el siglo XX. Vanguardia y Mirada Retrospectiva**”, en el Instituto Superior de Arte, Madrid-España, del 2 al 13 de julio de 2012.

Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros

Departamento de Humanidades

La Dra. Mary Frances Gallar del Departamento de Humanidades, publicó el libro titulado **De puño y letra**, San Juan, 2012 (publicación de la autora).

Proyecto de Estudios Internacionales (PEI)

Depósito legal del libro Tractatus Musico Philosophicus I, Ediciones *Punto y Coma* @Marc Jean-Bernard, agosto 2012, 552 p., ISBN 978148390138. Envío de las revisiones del mismo libro al editor en vista de su próxima puesta en venta, incluyendo una edición digital y Kindle en Amazon.

Investigaciones

Proyecto de Estudios Internacionales (PEI)

El D. Marc Passerieu, Director del Proyecto, realizó un viaje de investigación en el marco del Proyecto FIPI, titulado *Teoría del Diálogo Diplomático, Relaciones bilaterales entre Francia y América Latina entre 1946 y 1970*, desde el 28 de junio al 3 de agosto de 2012.

Primera Investigación efectuada durante 15 días en París:

- Archivos Diplomáticos del *Ministère des Affaires Étrangères et Européennes de Francia*
- *Fondation Charles de Gaulle*
- *Archives Nationales*
- *Bibliothèque Jacques Doucet, Fonds André Malraux*, con la autorización de *Florence Malraux*
- Entrevistas con personalidades y testigos históricos (Serge Arvengas, colaborador del General de Gaulle)

FACULTAD DE HUMANIDADES

Desarrollo profesional

Departamento de Historia del Arte

La Profa. Teresa Ghiglioty participó, durante los meses de julio y agosto de 2012, en el Proyecto Alianza MAPR-CEED, el cual consistió en la preparación de descripciones y breves análisis de obras de arte de la colección del Museo de Arte de Puerto Rico para personas invidentes. Asimismo, participó en la grabación en WIPR de dichas descripciones de carácter artístico-educativo.

La Dra. Laura Bravo, profesora y directora del departamento, fue parte del jurado que evaluó la participación de artistas nacionales e internacionales en la VIII Bienal Internacional de Fotografía de Puerto Rico, la cual abrirá sus puertas en el Museo de las Américas, en San Juan, el próximo 6 de septiembre de 2012.

Maestría en Gestión y Administración Cultural (Magac)

La profesora Mayra Rivera Rivera participó en la segunda reunión del proyecto internacional "Another Road Map for Arts Education", celebrada del 27 al 31 de agosto, en The Institute of Arts Education

(IAE), de la Zurich University of the Arts, Suiza. En dicha reunión la Profesora Rivera presentó el proyecto de investigación del núcleo de Puerto Rico titulado “Ecologías del arte, la educación artística y creativa y la acción comunitaria” con sede en la Maestría en Gestión y Administración Cultural.

Proyectos

Departamento de Historia del Arte

Se aprobó el proyecto de la creación de un *Banco de Imágenes de Arte Puertorriqueño* que se gestionará desde el Programa de Historia del Arte. Un docente trabajará en la creación de acuerdos colaborativos con instituciones y centros artísticos locales. Este proyecto nace con el objetivo de poner a la disposición de investigadores locales e internacionales las imágenes con las que impartir docencia, estudiar o difundir el conocimiento intelectual generado desde las obras de arte puertorriqueñas.

La Dra. Mercedes Trelles presentó el proyecto titulado *De vuelta al futuro: el Nuevo San Juan y la ciudad pensada*, para el *Summer Stipend del National Endowment for the Humanities*. Su propuesta ha sido considerada por un comité evaluador a nivel de Facultad como la primera candidata para la obtención de esta beca. Esta académica también dictó la conferencia *Oller y la tradición del paisaje en Puerto Rico*, el 25 de agosto, en el Museo de Arte de Ponce.

Departamento de Bellas Artes

La Profa. Migdalia Luz-Barens desarrolló la exhibición titulada *Interpolations*, en el Sheraton Puerto Rico Hotel and Casino, así como la exposición individual en Fotofisura Pavillion, en el International Contemporary Event, del 30 de agosto al 2 de septiembre de 2012. Por su parte el Prof. Nathan Budoff tuvo presencia, junto a estudiantes de Bellas Artes en CONSTRUCCION Y DESTRUCCION, Arte Público en San Juan (Mural en Gran Formato) en la Calle del Parque, Santurce, y la Profa. Ivelisse Jiménez hizo lo propio en ANTICUERPO, Acción de arte, el 28 de agosto de 2012, en Pittsburgh, Bartlett Shelter, Panther's Hollow Trail, EUA.

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Departamento de Historia del Arte

La Dra. Mercedes Trelles dictó la conferencia *Oller y la tradición del paisaje en Puerto Rico*, el 25 de agosto, en el Museo de Arte de Ponce.

Departamento de Historia

El Prof. César Solá ofreció una conferencia en la Reunión Anual de la Asociación de Estudios Africanos, en Nueva Orleans. Fernando Picó: “Los rostros rayados: la sociedad ponceña en las primeras décadas del siglo 19”.

Departamento de Literatura Comparada

Varias charlas se desarrollaron: la Dra. Carmen Rabell, desarrolló una lectura y firma de libros, con la obra *Crónicas para matar el cáncer*, la cual fue presentada por Elí Maldonado y Rose Marie Bernier, The Union Church of San Juan, el 26 de agosto de 2012. La profesora Rabell realizó una actividad similar, en esta ocasión, la presentación estuvo a cargo de Yolanda Arroyo, en el evento *La Palabra en Plaza, Festival de la Palabra*, en Plaza las Américas, el 16 agosto de 2012.

Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros

Departamento de Historia del Arte

La Dra. Ingrid Jiménez fue autora de un artículo acerca de la Trienal Poligráfica de San Juan, en la revista *Art Nexus*, núm. 85, actualmente en imprenta; de un ensayo sobre la Trienal Poligráfica de San Juan para la revista *Arara*, de la Universidad de Essex (Inglaterra), que aparecerá próximamente en línea; y, también, de otro ensayo para el catálogo para la exhibición de Mariestella Colón Astacio, con el título *Mira, Mira, Look Up*, en la Galería de la Universidad del Sagrado Corazón, inaugurada el 30 de agosto de 2012.

Departamento de Literatura Comparada

El Dr. Rubén Ríos Ávila, escribió “Despedida”, como un homenaje póstumo a la Dra. Mara Negrón, en la publicación digital *80grados*, el 18 de agosto de 2012. La Dra. Negrón fue una de intelectuales puertorriqueñas de mayor reconocimiento internacional. Profesora dedicada a la docencia, a la investigación y a la defensa de la mujer y la diversidad de géneros. Su dedicación y asesoría a sus discípulos, como maestra y mentora de tesis le ganó el respeto y la admiración de todos.

Departamento de Filosofía

Artículo publicado por el Profesor Etienne Helmer, “La ciudad realizable de Platón: el uso racional de las creencias y de la imaginación en la política” *HYPNOS*, São Paulo, número 28, 1o semestre 2012, p. 139-156; y el de la Dra. Anayra O. Santory Jorge, “Es la hora de los hornos...” en la publicación en línea *80grados.net*, el 24 de agosto de 2012.

Artículo aceptado para publicación del Dr. Pierre Baumann "Reevaluando la tesis Kripke-Putnam" en la revista *Argumentos*, el cual aparecerá en el número 8, correspondiente a enero de 2013.

III. Fortalecimiento de los asuntos académicos (Metas 2 y 7)

Los programas académicos y de servicio se caracterizarán por su excelencia, liderazgo, pertinencia y dinamismo, y responderán a los más altos estándares y desarrollos del conocimiento.

La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.

Se estableció un acuerdo de colaboración entre la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación y DCODE para que éste último se utilice como centro de práctica para los estudiantes graduados de dicha Escuela.

En la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información se puso en marcha el programa actualizado de la Maestría en Ciencias de la Información, el cual consta de 36 créditos. Además, la Escuela cuenta con una oferta de dos Certificados post-bachillerato: uno para la formación de Maestro Bibliotecario y otro para la formación de Administrador de Documentos y Archivos.

El Centro de Excelencia Académica adscrito al Decanato de Asuntos Académicos, se reestructuró de acuerdo a los objetivos estratégicos del Plan de Trazos. Se llevó a cabo la orientación de profesores nuevos 2012-2013, del 14 al 16 de agosto de 2012. En esta actividad se realizó en el Senado Académico y participaron 22 profesores (17 docentes y 5 asistentes de cátedras asignados por el DEGI). A través del éxito de esta actividad, como unidad institucional, se logró cumplir con lo dispuesto en la Certificación 101 año 2000-2001 y ofrecerle a los profesores nuevos más de 6 horas de orientación institucional y 12 horas de capacitación en los procesos de enseñanza aprendizaje.

El Centro para la Excelencia Académica adscrito al Decanato de Asuntos Académicos diseñó una base de datos exclusiva para el personal docente. Esta base de datos de correos electrónicos, permitirá mantener una comunicación más directa entre el profesorado del Recinto y el Centro para la Excelencia Académica.

Durante el mes de agosto de 2012, en la Escuela de Derecho se añadió un área en la Reserva Electrónica de su Biblioteca para colocar materiales de reserva y prontuarios de los cursos de la Clínica de Asistencia Legal de la Escuela de Derecho, a solicitud de la Directora de la Clínica de Asistencia Legal, Lcda. María L. Jiménez.

El *Council on Rehabilitation Education* (CORE), en su sesión oficial del 20 de julio de 2012, aprobó la continuación de la acreditación de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación de la Facultad de Ciencias Sociales para el Año Académico 2012-2013. La continuación del reconocimiento de la Escuela Graduada como programa acreditado por CORE resulta del *Annual Progress Report* 2011-2012, sometido a dicha agencia en abril de este año.

La Dra. Maribel Aponte García del Centro de Investigaciones Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales, fue admitida como Especialista Fulbright, 2012-2016. Recibió la Beca PII FAE 2012. El Nuevo Regionalismo Estratégico en América Latina y el Caribe, la Alianza Bolivariana y la Triple Crisis de Alimentos, Energía y Finanzas.

El Programa Graduado de Sociología fortaleció sus ofrecimientos curriculares con el reclutamiento del Dr. Emilio Pantojas-García, investigador adscrito al Centro de Investigaciones Sociales, para dictar cátedra en el curso graduado especializado SOCI 6116 Tópicos de la sociología: Globalización y desarrollo económico en el Caribe, con gran alcance inter-facultativo. Así mismo, otro curso electivo del Programa Graduado de Sociología es ofrecido por el Dr. Héctor Meléndez, de la Facultad de Estudios Generales, SOCI 6116 Tópicos de la sociología: Cultura y política en el presente: *Gramsci y Freud*.

El Dr. Juan Melendez del Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones de la Facultad de Educación, colaboró con el Programa de Nutrición a Distancia de la Facultad de Ciencias Naturales, como evaluador del programa.

La Dra. Cristina Guerra del Departamento de Programas y Enseñanza de la Facultad de Educación, asistió a varias reuniones del Comité Sistemático de Educación Bilingüe donde desarrolló junto a otros colegas la Secuencia Curricular para una Certificación en Educación Bilingüe.

El 22 de agosto de 2012, la Dra. Carmen A. Pérez Herranz, Coordinadora del Proyecto de Estudios Urbanos de la Facultad de Estudios Generales, se reunió con el doctor Jorge Lizardi Pollock, de la Escuela de Arquitectura, para discutir el primer borrador de la propuesta doctoral en estudios urbanos.

El componente académico del Pre Universitario del Programa de Servicios Académicos Educativos (PSAE) de la Facultad de Estudios Generales, fue sometido a evaluación tanto por el personal docente como por el estudiantado. Los resultados de la evaluación total de Pre Universitario estarán a cargo de la evaluadora externa, la profesora Lizette Córdova.

Bajo la coordinación de la Dra. María del R. medina se instalaron siete computadoras nuevas en el Centro para la Investigación Graduada (CIG) del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, y se actualizaron las versiones de los programados de SSPS y NVIVO. Este Centro es fundamental para le desarrollo de las tesis/proyectos y disertaciones de los estudiantes graduados.

La Facultad de Humanidades, nombró a la Dra. Aracelis Rodríguez, del Departamento de Lenguas Extranjeras, la cual coordinará el *Proyecto de Avalúo del Aprendizaje Estudiantil* de la Facultad. Asimismo, contrató tres nuevos catedráticos auxiliares, entre ellos, la Dra. María D. Villanúa, en el área de Portugués, la Dra. Rosa Guzzardo, en Lingüística, y la Dra. Mareia Quintero, en Estudios Culturales. Continúa con el intercambio y la colaboración con la Facultad de Estudios Generales, con el propósito de enriquecer la oferta académica con el peritaje de estos profesores y especialistas.

La Facultad de Humanidades continúa trabajando en el área de reingeniería de la Facultad, y este semestre inició el Proyecto de Creación del Centro Multidisciplinario de Información y Documentación de la Facultad de Humanidades, al que se integrarán los seminarios José Emilio González, Historia del Arte, Lewis Richardson, de Inglés, y Ludwig Schajowicz de Filosofía, bajo la dirección del Sr. José Robledo.

La Facultad de Humanidades y el Departamento de Bellas Artes, establecieron una colaboración para la gestión y dirección de la *Galería de Arte Francisco Oller*. Ambos programas entablan los cimientos de una colaboración que tiene el fin de solidificar la administración de la Galería y de construir un reglamento que regule la seguridad de su funcionamiento y su éxito educativo en el futuro. Para ello, además, se trabaja en la creación de un comité interdisciplinar compuesto por docentes de la Facultad.

El Programa Graduado de Traducción de la Facultad de Humanidades auspició la charla *La traducción entre Puerto Rico y Nueva York* con el traductor, etnógrafo e historiador Fernando Montero Castrillo. El Sr. Montero Castrillo discutió su traducción del libro del Dr. Philippe Bourgois, *En busca de respeto: La venta de crack en Harlem*, publicado por Ediciones Huracán (2012). La actividad se llevo a cabo a las 10:00 a. m., el 30 de agosto de 2012, en el Seminario Federico de Onís. Asistieron aproximadamente 40 personas.

IV. Efectividad institucional de la gestión gerencial-administrativa y el desarrollo del recurso humano (Metas 6, 7 y 8)

El Recinto aumentará la efectividad institucional mediante la transformación de sus estructuras, prácticas gerenciales y procesos en los cuales las prioridades académicas guiarán la gestión administrativa del Recinto.

La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.

El Recinto desarrollará y mantendrá instalaciones y espacios naturales que promuevan la labor intelectual y creativa, y que enriquezcan la calidad de vida de la comunidad universitaria.

El Decanato de Asuntos Académicos, completó el reclutamiento de todas las plazas para nombramiento probatorio en las diferentes facultades. Se completó el reclutamiento de todos los docentes que se presentaron por contrato para el inicio del semestre académico.

El 15 de agosto de 2012, en la Escuela de Derecho se llevó a cabo el Taller *Aquí y Ahora: Estrategias que Fortalecen a la Persona en su Ambiente y Ocupación*, presentado por la Dra. Carmen Colón Roure. Esta actividad se realizó en el Salón L-1 de la Escuela de Derecho, UPR-Recinto de Río Piedras bajo el auspicio de la Oficina de Asesoría Académica y Consejería y la Oficina de Asuntos Estudiantiles de la Escuela de Derecho. Al mismo asistieron empleados de la Escuela de Derecho.

El 17 de agosto 2012, en la Facultad de Derecho se llevó a cabo el adiestramiento en la utilización lector de *Microformas* a cargo del Sr. Israel Hernández, de la compañía *Professional Microfilm and Imaging, Inc.* El mismo se llevó a cabo en el Salón de Microformas, ubicado en el segundo piso de la Biblioteca de Derecho, UPR-Recinto de Río Piedras y asistieron los siguientes empleados de la Biblioteca: Pedro Álvarez Fresse, Bibliotecario Auxiliar I, Samuel Serrano Medina, Bibliotecario I, Rosalind Irizarry Martínez, Bibliotecaria I, Amarilis Ortiz Muñoz, Bibliotecario Auxiliar III, María T. Burgo, Bibliotecario Auxiliar I, Josefina Ortiz Montañez, Bibliotecaria II, Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV, y Noemí Hernández Santos, Oficial Administrativo.

En la Escuela de Derecho, durante el mes de agosto de 2012 se comenzó la remodelación de los salones L-7, L-8 y L-9, a cargo de la compañía *Audio Visual Concepts*. La remodelación consiste en habilitar estos salones con capacidad tecnológica avanzada.

Durante el mes de agosto de 2012, en la Facultad de Derecho finalizó la construcción del área de merendero para los estudiantes de la Escuela y el concesionario de alimentos de la Escuela. *Black Coffee* donó las sillas, mesas y sombrillas. Durante los pasados meses se ha trabajado en la remodelación del patio de la Escuela para habilitarlo como área de toma de alimentos para nuestros estudiantes, facultad y visitantes.

Durante el mes de agosto de 2012, en la Biblioteca de la Escuela de Derecho se llevó a cabo la instalación del nuevo sistema de seguridad de libros Marca: 3M, a cargo de la compañía Rubali.

Durante el mes de agosto de 2012, en la Biblioteca de la Escuela de Derecho se efectuó la reparación de las filtraciones de techo por parte de la Oficina de Planificación y Desarrollo Físico a cargo de la Ing. María Huertas.

La Dra. Palmira N. Ríos González, directora de la Escuela Graduada de Administración Pública, es la Gerente del Proyecto Acreditación de la División de Seguridad y Manejo de Riesgos del Recinto de Río Piedras de la UPR, designada por la Dra. Ana R. Guadalupe, Rectora del Recinto de Río Piedras. El sábado 18 de agosto, la doctora Ríos presentó la propuesta sobre la Acreditación de la División de Seguridad y Manejo de Riesgos del Recinto de Río Piedras de la UPR "De guardias Universitarios a Profesionales de la Seguridad Universitaria". La actividad se celebró en el Senado Académico y estuvieron presentes Jorge L. Rivera Rodríguez-DSMR; Brendalys Roa-OPSA; Jessica Nieves-OPSA; Luz Rodríguez-OPSA; y el Lic. Marcos Díaz Galarza, Oficina del Asesor Legal de este Recinto.

En agosto de 2012, la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación formalizó un acuerdo de colaboración con CAUCE por la gestión de la Dra. Maribel Báez Lebrón, Coordinadora de Internados de la Escuela. El acuerdo permitirá que estudiantes de nuestro programa puedan realizar su Internado Profesional en CAUCE.

El 14 de agosto, el Dr. Juan Meléndez del Departamento de Artes, Tecnología e Innovación de la Facultad de Educación, sirvió como recurso en los talleres que coordinó el CEA para la facultad nueva del Recinto. Ofreció el Taller: Creación de una comunidad virtual de educadores a distancia en el Recinto, La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.

Se inicia el servicio de radio cibernética Radio Episteme del Departamento de Ciencias Físicas de la Facultad de Estudios Generales, como medio de comunicación de 6:00 a.m. a 10:00 p.m. desde el lunes 20 de agosto de 2012. Radio Episteme se accede a través de <http://gravitación.uprrp.edu> bajo el botón de la radio.

Se finalizó un manual de procedimiento para la administración y manipulación de la página principal de la plataforma Umbral del Departamento de Ciencias Físicas de la Facultad de Estudios Generales.

El Departamento de Historia del Arte, en colaboración con el Departamento de Bellas Artes, trabajaron en los siguientes asuntos medulares: el rediseño del espacio de exhibición de la Galería De Arte Francisco Oller; en la redacción de un nuevo reglamento para la gestión y administración de exhibiciones y eventos a desarrollarse en la Galería de Arte Francisco Oller; y el inicio de la conceptualización para el rediseño del espacio exterior de la Galería Francisco Oller, que tenga como objetivo el uso artístico de los espacios verdes de los alrededores de la Facultad de Humanidades y la conversión en espacio para encuentro estudiantil o docente de la zona abierta contigua al espacio de la galería.

Como parte del proceso de implantación del nuevo sistema estudiantil PowerCAMPUS el personal del Departamento de Finanzas del Decanato de Administración, participó de varias reuniones y preparó documentos para los gerentes de proyectos y/o consultores de Ellucian sobre asuntos relacionados con el Módulo de Billings: verificación de informes y datos de la segunda carga financiera; preparación del **Perfil de Acceso** (seguridad) a PowerCAMPUS para los Módulos de “Billings” y “Cash Receipt” para cada empleado identificado del Departamento de Finanzas y participaron de varias reuniones.

El Archivo Central adscrito al Decanato de Administración, sometió a la consideración del Archivo General de Puerto Rico las gestiones efectuadas como parte de su Proyecto de Inventario de Documentos del Recinto, para demostrar que está en vía de cumplir con las disposiciones del Reglamento 4284 de la Administración de Documentos Públicos en la Rama Ejecutiva. La evidencia presentada sirvió para que la Agencia levantara la prohibición que mantenía al Recinto, mediante la cual no podía someter documentos para que se autorizara su disposición, aun cuando su periodo de conservación había vencido. El Recinto podrá como resultado de esta gestión someter las listas de disposición a la agencia y una vez aprobadas por ésta, comenzar a disponer de los documentos. Esto contribuirá a eliminar el hacinamiento en las instalaciones del Archivo, las oficinas administrativas y otras áreas que fueron destinadas para el almacenamiento de los mismos.

En el mes de agosto, la Oficina de Políticas, Sistemas y Auditoría (OPSA) adscrita al Decanato de Administración, comenzó su Proyecto para la creación de la Biblioteca de Políticas y Normativas del Recinto de Río Piedras. El mismo tiene como objetivo proporcionarles a los miembros de la comunidad universitaria un área de consulta y referencia para que las funciones de autorización, ejecución y control de las operaciones en el Recinto se lleven a cabo adecuadamente. La primera fase del proyecto consistió en la creación de la base de datos donde se depositará la normativa y la solicitud y recopilación de las normativas utilizadas por las unidades administrativas del Recinto. De la información obtenida se identificaron 238 normativas internas y se comenzaron a registrar en la base de datos. Al momento se han registrado el 29% de la normativa.

Los *trolleys* de gasolina de la OCIU del Decanato de Administración, mediante el cual se transportan diariamente a los estudiantes desde ROTC al Recinto están funcionando sin demora en su horario de lunes a viernes de 6 de la mañana a 7 de la tarde. La demanda por este servicio alcanza casi su capacidad durante las horas de la mañana.

V. Proyección internacional, relaciones externas y posicionamiento institucional (Metas 5 y 9)

El Recinto se caracterizará por el intercambio y la colaboración con instituciones académicas y profesionales en el escenario mundial, con miras al desarrollo de una perspectiva académica internacional.

DECANATO DE ESTUDIANTES

La estudiante Bárbara López González del Programa de Estudiantes Orientadores adscrito al Decanato de Estudiantes, estudiante del Recinto y quien fuera estudiante orientadora hasta mayo de 2012, fungió como embajadora de Puerto Rico en la *III Cumbre Internacional de Jóvenes Líderes, organizada por la Fundación Internacional de Jóvenes Líderes*. Esta actividad se llevó a cabo en Buenos Aires, Argentina el 9 y 10 de agosto de 2012. En tan importante actividad internacional, la estudiante López González disertó sobre el tema: *El liderazgo entre pares como herramienta de desarrollo*. La exposición fue basada en su experiencia en el Programa de Estudiantes Orientadores del Recinto.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías (EGTI) de la Información tuvo una participación clave en la organización de la celebración del 77mo Congreso Mundial IFLA 2011 PUERTO RICO, efectuada exitosamente del 13 al 19 de agosto 2011, en el Centro de Convenciones de Puerto Rico. Coauspició varias de las reuniones satélites (realizadas fuera del Centro de Convenciones) lo que permitió que facultativos, estudiantes y otros interesados asistieran sin costo alguno. Entre ellas se encuentran:

- *Towards an Optimum Curriculum for Developing Countries: Prospects and Challenges*. Fecha: 11 -12 August 2011. Lugar: Graduate School of Information Sciences and Technologies of the University of Puerto Rico, San Juan; persona contacto: Ismail Abdullahi, iabdullahi@NCCU.EDU ; Website: <http://www.nccuslis.org/conted/iflalisted/cfp.htm>; auspiciadores: Sponsors: IFLA Regional Division and LIS Education in Developing Countries Special Interest Group.
- Session 97 — *New Professionals beyond New Professionals -skills, needs and strategies of a new generation of LIS professionals* — New Professionals Special Interest Group 15 August 2011 09:45 -12:45 | Off-site Location: The off-site session will be hosted by the Graduate School of Information Sciences and Technologies in San Juan, Puerto Rico, on Monday, August 15, from 9:45 to 12:45. It will take place in the conference room of the Biblioteca Nacional de Puerto Rico.

La EGTI continúa colaborando con la puesta en marcha de la Biblioteca Virtual en Salud de Puerto Rico, que tiene vínculos con la Biblioteca Conrado Asenjo (UPR, Recinto de Ciencias Médicas), el Departamento de Salud de Puerto Rico, la Organización Panamericana de la Salud <http://new.paho.org/> y BIREME <http://regional.bvsalud.org/php/index.php>. El logo de la Escuela aparece en la página web del proyecto.

ESCUELA DE DERECHO

Durante Primer Semestre 2012-2013, varios estudiantes de la Escuela de Derecho estarán participando en diferentes programas de intercambio con universidades extranjeras, cuatro (4) estudiantes se encuentran en la Universidad de Amberes en Bélgica y uno (1) en la Universidad de Connecticut. A su vez, se encuentra en la Escuela de Derecho un estudiante proveniente de la Escuela de Derecho de la Universidad de Pennsylvania en el programa de *Visiting Students*. Además, tres estudiantes de la UPR están cursando estudios en la Universidad de Barcelona, y cinco estudiantes de la Universidad de Barcelona que están en la UPR, ambos grupos están participando del intercambio del Programa de Doble Título entre la Universidad de Puerto Rico y la Universidad de Barcelona.

Durante el mes de julio de 2012, la Escuela de Derecho de la UPR firmó un Acuerdo de Colaboración para intercambio de estudiantes y facultad con el Decano Manuel Bermejo y el Rector Daniel Peña de la Universidad Carlos III de Madrid. Existe mucho interés de parte de esta Escuela de Derecho en desarrollar proyectos de investigación entre ambas instituciones y de desarrollar proyectos clínicos siguiendo el modelo de nuestra Escuela de Derecho, sobre todo en el área de desarrollo comunitario, empresarismo y microfinanzas.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

El Departamento de Sociología y Antropología recibió la visita del profesor Philippe Bourgois para ofrecer las siguientes conferencias:

- Las contradicciones entre la guerra contra las drogas y la salud pública: una perspectiva política del universo toxicómano de las calles estadounidenses – 27 de agosto de 2012, CRA 108.
- Las lógicas de la violencia: el *habitus* de furia en el *ghetto* puertorriqueño de Filadelfia – 29 de agosto de 2012, CRA 108.
- Seminario de investigación La política de la estética fotográfica: los usos de la foto-etnografía investigando la epidemia del HIV de los usuarios de heroína – 29 de agosto de 2012, REB 238.

El doctor Bourgois, también, presentó el libro *En busca de respeto: La venta de crack en Harlem* en la Librería La Tertulia, 30 de agosto de 2012.

El 28 de agosto, el Departamento de Psicología recibió la visita del Dr. Roberto Abadie como conferenciante visitante, quien ofreció la conferencia *El Guinea Pig Profesional: La industria farmacéutica y el peligroso mundo de los sujetos de investigación*.

El 29 de agosto de 2012, se celebró una Tele-Conferencia originada en la Escuela Graduada de Administración Pública de la Facultad de Ciencias Sociales con la *Commission on Peer Review and Accreditation/National Association of Schools of Public Affairs and Administration (COPRA/NASPAA)*, agencia acreditadora de la Escuela.

El 6 de agosto de 2012, en la Facultad de Ciencias Sociales, se celebró la Primera Reunión de Consejo Directivo de la Red Inter-Americana de Educación en Administración Pública (INPAE), de la cual la Escuela Graduada de Administración Pública forma parte.

El libro publicado en el Centro de Investigaciones Sociales, *El despertar de las comunidades afrocolombianas* (2012), de la Dra. María Inés Martínez y con el ensayo introductorio del Dr. Ángel G. Quintero Rivera, investigador del Centro, se encuentra dentro de los libros más vendidos en Colombia, según publicado en la Revista Electrónica Aguascalientes9.com de México.

El Instituto de Violencia y Complejidad, coordinado por la Dra. Madeline Román del Departamento de Sociología y Antropología, continúa expandiendo su alcance internacional al contar como investigadora afiliada con la Dra. Peg Birmingham de Paul University. En agosto 2012, la doctora Birmingham visitó nuestro Recinto y ofreció en la Facultad de Ciencias Sociales la conferencia *Complexities of Violence: Between Sacrificial and Emancipatory Politics*.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

La Dra. Gladys Dávila del Departamento de Programa y Enseñanza de la Facultad de Educación, ofreció un taller a estudiantes de la Escuela de Farmacia, del Recinto de Ciencias Médicas titulado Metodología y enseñanza efectiva dentro de un marco universitario. El mismo se llevó a cabo el 30 de agosto de 2012.

La Dra. Ana G. Miró del Departamento de Programa y Enseñanza de la Facultad de Educación, está ofreciendo servicio de mentoría a directores de escuelas públicas en Luquillo en torno a sus necesidades para atender la población de Educación Especial.

La Dra. Cynthia Lucena inició su participación del proyecto de colaboración a distancia entre futuros maestros de la profesora argentina Rosy Aguilar. Esta colaboración en línea es apoyada por Kosko y coordinada por la Dra. Enid Figueroa.

El Prof. Juan Meléndez del Departamento de Artes, Tecnología e Innovación realizó las siguientes actividades:

- Evaluó dos cursos del Programa de Nutrición a Distancia de la Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, durante los meses de junio y julio.
- Fue el recurso en dos videoconferencias a la Facultad de la Universidad de Aruba con el tema “How is assessment tied into learning outcomes? Y “What is the difference between direct and indirect assessment and do they matter? Celebradas el 4 y 25 de junio de 2012.
- Desarrolló el plan de *assessment* de la Universidad Virtual Ana G. Méndez durante los meses de junio, julio y agosto 2012.
- Participó en la Junta Asesora del El Instituto de Política Educativa para el Desarrollo Comunitario (IPEDCo) de la Universidad del Sagrado Corazón (USC), para desarrollar las competencias de los estudiantes de educación secundaria en Puerto Rico (1/junio).

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

La Dra. Mary Frances Gallart del Departamento de Humanidades, dictó curso de Historia de Puerto Rico en el Siglo XIX para el Programa de Estudios en Córcega (PEC 01).

El Director del Programa de Servicios Académicos Educativos (PSAE) Dr. Ángel F. Olivares Chicón, como Coordinador del Comité Ad Hoc para Viajes Internacionales de la Asociación Caribeña de Programas de Oportunidades Educativas (ACPOE) organizó el curso de verano “Sociedad y Cultura de la República Dominicana” (ESGE 5995) con valor de tres (3) créditos. Esta actividad se realizó en

forma de viaje de estudio a la Universidad Autónoma de Santo Domingo, en el mencionado país, del 8 al 22 de julio de 2012. El grupo de participantes estuvo compuesto por cinco estudiantes del Programa PSAE de UPR. Río Piedras y un estudiante de la Universidad Católica de Ponce, así como por un profesor acompañante, el Dr. Ángel F. Olivares Chicón, Director del Programa PSAE de la UPR/Río Piedras. El programa desarrollado durante este intercambio incluyó las siguientes actividades: seminarios, charlas y conferencias; visitas a museos, lugares históricos y de interés cultural; actividades protocolares y de confraternización. Los estudiantes recibieron una nota por el curso y un certificado por parte de las autoridades académicas de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD).

El Dr. Marc Paserieu se reunió con académicos interesados en participar en el programa de conferencias y seminarios del Proyecto de Estudios Internacionales (PEI)

PEI:

- El filósofo inglés Nigel Warburton, Oxford (encuentro en Londres, el 10 de julio de 2012).
- El gran filósofo, teólogo y especialista de filosofía política Paul Valadier (en París, 2 de agosto de 2012).

La Dra. Ángeles Molina Iturondo del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, el 20 de agosto de 2012, participó en reunión como vicepresidenta de la Junta de Directores y presidenta del Comité de Planificación y Programación de la Fundación Samuel y Chana Levis, Río Piedras, Puerto Rico.

La Dra. Ángeles Molina del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, participó el 31 de agosto de 2012 en reunión del *Planning Core Group, PR Dropout Research Alliance, Regional Education Laboratory, Northeast & Islands*, para identificar las preguntas de investigación y planificar las fases del proyecto. Participaron el DEPR, El Instituto de Estadísticas, el College Board de Puerto Rico y la Universidad de Puerto Rico.

FACULTAD DE HUMANIDADES

El Decano de la Facultad de Humanidades, Dr. Luis A. Ortiz López, estableció contacto con Jacqueline Rojas Solano, Jefa de la Oficina de Relaciones Internacionales, de la Universidad del Atlántico, en Barranquilla-Colombia, a los efectos de concretar varios convenios que se están trabajando, específicamente el convenio marco, convenio de movilidad, convenio de doble diploma de la maestría en lingüística y el convenio de doble diploma de la maestría en literatura. A los efectos, el Decano ha formalizado un viaje de invitación a Colombia, por parte de la Prof. Luz Marina Torres Roncallo, Coordinadora de la Maestría en Lingüística de esta Universidad, para acompañarles nuevamente en su proceso de formación de los estudiantes de la Maestría en Lingüística. En esta oportunidad contará con estudiantes cuyo énfasis es, *Lenguaje y Sociedad*. Estos estudiantes están a la expectativa de tu seminario de *Variaciones del Español*.

El Prof. Carlos Garrido, de la Universidad de Granada, se encuentra investigando en la Facultad de Humanidades, por invitación del Programa de Bellas Artes e Historia del Arte, para el uso de su banco de información y las entrevistas con sus recursos personales, las cuales se estarán llevando a cabo hasta el 27 de septiembre.

El Departamento de Historia tuvo al profesor Carlos Pabón, como Profesor Visitante del programa de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Maryland en College Park.

El Departamento de Historia tuvo los siguientes conferenciantes visitantes: Germán Carrera Damas, de la Universidad Central de Venezuela (ret.), dictando la conferencia *La ética del historiador* y también un conversatorio con la facultad y estudiantes graduados; Rebecca Scott, de la Universidad de Michigan, con

la ponencia *Los estudios graduados de historia en los Estados Unidos*, conjuntamente con el Centro de Investigaciones Históricas, y la ocasión se aprovechó para la presentación de su libro *Grados de libertad* (Río Piedras: Ediciones Callejón, 2012) por el profesor César Solá, conjuntamente con la Librería La Tertulia; Consuelo Naranjo Orovio (CSIC, Madrid), con la conferencia *Metodología de la historia oral*, junto al Centro de Investigaciones Históricas; José Rigau, M.D., con la demostración de su estudio *La Torre de la Universidad: un estudio iconográfico*; Juan Flores, conjuntamente con el Seminario de la Migración y de la Diáspora, *Estudios afro-latinos*; y Alejandro Schneider, de la Universidad de Buenos Aires, con su exposición *Bolivia cambio social bajo Evo Morales, y Respuestas al neo-liberalismo*.

La Profesora Mayra Rivera de la Maestría en Gestión y Administración Cultural (MAGAC) participó en reunión internacional en Viena (ver sección II) y la estudiante Lizamell Ayala participó en seminario internacional en Buenos Aires (ver sección I).

VI. Recursos fiscales: asuntos de presupuesto institucional de recursos y apoyo a la gestión académica y producción intelectual

Durante el mes de agosto de 2012, el Programa de Extensión del Instituto de Cooperativismo de la Facultad de Ciencias Sociales, ofreció siete cursos (7), en los cuales se atendieron ciento diez y seis (116) participantes, presentando un ingreso de \$14,740.00 dólares en nuestra cuenta rotatoria.

La *Rehabilitation Services Administration* (RSA), luego de su evaluación del informe anual sometido por el Dr. Robinson Vázquez Ramos de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación de la Facultad de Ciencias Sociales, renovó el Proyecto de Becas por la cantidad de \$147,380.00 para el año académico 2012-2013. La asignación de fondos para este nuevo periodo es un reconocimiento al cumplimiento cabal del doctor Vázquez Ramos con las exigencias y estándares de la RSA.

El Dr. Carlos J. Guilbe y el Dr. Ángel D. Cruz, profesor y director del Departamento de Geografía respectivamente, se reunieron con el Dr. John Frazier, de Binghamton University y el Dr. Schoolmaster, Decano de la Christian University, en Texas, para confirmar los últimos preparativos relacionados con la celebración de la Conferencia Race, Ethnicity and Place a celebrarse en el Hotel Intercontinental, en Isla Verde, del 24 al 27 de octubre. El doctor Guilbe consiguió una donación de \$5000 de la NASA como auspicio para la referida conferencia.

El Decanato de la Facultad de Ciencias Sociales ofreció apoyo económico para actividades académicas a los/as siguientes profesores/as:

- Heidi J. Figueroa apoyo para participar en el Tercer Simposio Internacional de Análisis Visual y Textual Asistido por Computadora del 23 al 27 de septiembre de 2012
- Mabel T. López Ortiz apoyo para participar y presentar ponencia en el XX Congreso Latinoamericano de Escuelas de Trabajo Social del 24 al 27 de septiembre de 2012
- Estela M. Pérez apoyo para presentar ponencia en el VII Encuentro de Investigadores Latinoamericanos en Cooperativismo de la Alianza Cooperativa Internacional
- Ramón Nenadich apoyo para el 3er Congreso Nacional para descolonización: hacia la fundación de un nuevo país, además apoyo para participar en el XIV Encuentro Indígena de las Américas del 26 al 30 agosto de 2012.

El ISADEWP del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, recibió fondos para prestar servicios al DEPR a partir de este semestre por \$5,623,759.

La Dra. María de los Ángeles Ortiz del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, logró la aprobación de una propuesta de investigación sometida la Consejo de Educación de Puerto Rico (CEPR): Estudio para desarrollar un marco de referencia teórico, histórico, legal y pedagógico de la educación post-secundaria no universitaria pública y privada en Puerto Rico, la cual fue sometida en marzo del 2012. Cantidad aprobada: \$60,000.

VII. Oficina de la Rectora

CAUCE

Estudiantes de la Escuela de Ciencias y Tecnologías de la Información, bajo la dirección del Dr. José Sánchez, estarán ofreciendo las clases de computadoras tanto en el CAUCE como en el Centro Comunal de la barriada Venezuela. Más de cien personas se registraron para tomar los cursos, entre ellos un gran número de residentes de la Égida El Perpetuo Socorro de Hyde Park.

Se coordinaron las tutorías en CAUCE, las cuales se llevarán a cabo de lunes a jueves con siete voluntarios estudiantes del Recinto de diferentes disciplinas. Las tutorías en el Huerto comenzaron el 30 de agosto de 2012 y en el CAUCE el 4 de septiembre de 2012.

Se concretó un acuerdo de colaboración con la Escuela de Consejería para que los estudiantes puedan hacer sus prácticas en el CAUCE.

Se acordó recibir estudiantes de psicología para que, en coordinación con el CUSEP, realicen sus prácticas en las comunidades a través del CAUCE.

Se acordó recibir estudiantes del Programa de Deportes y Recreación de la Facultad de Educación, para trabajar en coordinación con los estudiantes de trabajo social con las comunidades, dando especial atención a los niños, niñas y jóvenes.

Se coordinó con el Departamento de Exportación y Comercio para que ofreciera una conferencia sobre cómo montar un negocio propio. Estuvo dirigida a los participantes del programa de alfabetización que tienen interés en establecer su propio medio de empleo y se llevó a cabo el 15 de agosto de 2012.

Se coordinó con la Escuela de Ecología Familiar para que ofrecieran un taller sobre nutrición e inocuidad al preparar los alimentos, para los participantes del programa de alfabetización. Este taller se efectuó el 4 de septiembre de 2012, con dos estudiantes voluntarias bajo la supervisión de la Dra. Janet López.

Se ofreció una orientación a profesores del Prescolar sobre cómo diseñar un huerto casero. Su propósito fue educar a los niños sobre la importancia de sembrar y consumir alimentos sanos, además, de proveer parte de los vegetales que se consuman en la escuela.

Se hizo un acuerdo con el Programa de Psicología de la Universidad del Sagrado Corazón para que dos de sus estudiantes, que tienen interés en el trabajo con comunidad, puedan realizar sus prácticas en el CAUCE.

Se acordó con la Universidad Carlos Albizu, para que una de sus estudiantes realice su práctica de terapia del habla en el CAUCE.

El proyecto de alfabetización de adultos, "Aprendo en Río Piedras," y su directora, la Dra. Ana Luisa Baca Lobera, han sido reconocidos con la Medalla Sister Isolina Ferré. Este reconocimiento se entregará el 6 de septiembre de 2012 en una ceremonia en la Cámara de Representantes.

Se acordó con el Departamento de Estado, para que dos estudiantes de intercambio con las Islas del Caribe, que están interesados en el trabajo con la comunidad, hagan su internado en el CAUCE.

DECEP

En agosto se inició un proceso de evaluación de los ofrecimientos de los cursos para incorporar áreas que no están siendo atendidas por la DECEP.

El 1 de septiembre de 2012, se ofreció Taller de CPR en alianza con Facultad de Ciencias Naturales, el Programa de Orientación a Estudios Graduados y Adiestramiento de Ayudantes de Cátedra 2012 y la Dra. Lilian Cordero. En el mismo se capacitaron 50 estudiantes.

El 31 de agosto, la Lcda. Sara E. Tolosa y Profa. Midiam Astacio se reunieron con el Dr. Edgar Resto y Neiza Hernández, para conocer los cursos de *Materials Characterization Center (MCC) "Current Good Manufacturing Practices for Finished Pharmaceuticals and Medical Devices"* y discutir la posibilidad de ofrecer un Certificado en dicha área.

Se inició proceso de evaluación con la posibilidad de establecer alianza con el *Performance Improvement Institute Program*, para expandir ofrecimientos de cursos en línea hacia el certificado de CPT (Certified Performance Technologist). Este Instituto ya ha establecido alianzas con países como España, Méjico, Argentina y Colombia, entre otros.

OFICINA DE MERCADEO, DESARROLLO Y COMUNICACIONES (OMDC)

La Tiendita Mi IUPI, luego de seis meses, se muestra como un proyecto con capacidad autosustentable. Durante el mes de agosto, logró superar las ventas proyectadas para este mes de \$6,000.00 presentadas en el plan de negocio. Las ventas ascendieron a \$8,939.88, sobrepasando por \$2,939.88 la proyección. Esto se logró a pesar de que durante las primeras dos semanas del mes de agosto no hubo mucha presencia estudiantil en el Recinto, y por las inclemencias del tiempo causadas por el paso de la Tormenta Isaac.

Entre las responsabilidades de la Oficina de Mercadeo, Desarrollo y Comunicaciones, se encuentra comunicar a la comunidad universitaria y externa los acontecimientos que distinguen el Recinto de Río Piedras. Durante el mes de agosto de 2012 se publicaron, en diferentes medios, los siguientes acontecimientos: publicar las siguientes: seis comunicados, una convocatoria de prensa y la coordinación de cinco entrevistas para la Rectora. Los mismos comunicados fueron publicados en los siguientes medios: Eligen las primeras tres ideas de negocio para Río Piedras; Estudiantes de la IUPI realizarán experimento en gravedad cero dirigidos a generar energía y agua potable para futuras misiones espaciales; Estudiantes de Administración de Empresas de la UPR ganan competencia regional en Las Vegas; Exhibición de *Museum Circle de John Cage* en el Museo de la IUPI.

La OMDC tiene a cargo de las redes sociales del Recinto, las cuales se actualizan diariamente colocando noticias de interés para la comunidad universitaria. Durante el mes de mayo la red de *Facebook* tuvo un aumento de 567 usuarios elevando la cifra a 17,664 el número de seguidores. La red de *Twitter* ha mostrado un aumento de 714 seguidores para terminar con 7,134 usuarios durante el mes.

La OMDC ofreció orientación a toda dependencia del Recinto para cumplir con las normas de la Comisión de Estatal de Elecciones. También tuvo a cargo la radicación de quince solicitudes de varias unidades y facultades para la autorización de la Junta Examinadora de Anuncios de la CEE.

Se implementó el Plan de Comunicaciones de Campus Peatonal, el cual requirió del diseño y difusión del mapa del Recinto con la identificación de los estacionamientos de visitantes, empleados y estudiantes, además de las rutas de transporte colectivo, “postcards”, hojas sueltas, afiches y la página electrónica de Campus Peatonal. La difusión se hizo de diversas formas: entregar personalmente los “postcards” a los estudiantes; envíos de correos electrónicos; actualizaciones de comunicaciones por medio de las redes sociales; comunicados a través de la página electrónica del Recinto y de Campus Peatonal. Todo material impreso fue distribuido en los centros de matrícula, oficinas de servicios al estudiante, en las facultades, y en los decanatos de asuntos estudiantiles. Este plan propició que la comunidad universitaria colaborara de manera organizada y reconociera la importancia de los beneficios del Campus Peatonal.

El 29 y 30 de agosto, la OMDC participó en la Segunda Muestra Artesanal Puertorriqueña, auspiciada por el Programa de Actividades Sociales y Recreativas del Decanato de Estudiantes, la cual se llevó a cabo en el atrio central de la Facultad de Estudios Generales. La finalidad de la participación fue promocionar la Tienda Mi IUPI entre los estudiantes y participantes. En la misma se entregaron hojas sueltas, se orientó sobre la ubicación de la tienda y se mostró gran parte del inventario disponible. Con esta iniciativa se impactaron sobre 500 participantes que participaron en dicha actividad.

LA OMDC tuvo a su cargo la elaboración del arte de veinticuatro pancartas basadas en las metas del Plan Operacional 2011-2014 “Trazos” las cuales se colocaron estratégicamente en diferentes postes del Recinto. Su propósito es que la comunidad universitaria conozca su facultad, los premios y las contribuciones que realiza el Recinto a través de la investigación, producción intelectual y el reconocimiento internacional, entre otros.

OPASO

Durante el mes de agosto de 2012, coordinó el ejercicio de desalojo en el Edificio de la Escuela de Derecho del Recinto. En el mismo participaron todos los empleados, estudiantes y visitantes que se encontraban en el edificio durante el ejercicio. Su objetivo es que el personal conozca cómo desalojar el edificio de acuerdo al Plan de Desalojo del Recinto, así como se puedan corregir algunas deficiencias identificadas durante el ejercicio.

Se llevó a cabo una reunión con OSHA Federal para evaluar el documento de la renovación de la alianza del Recinto, la cual vence el 30 de septiembre de 2012.

MUSEO

Los domingos, el Museo abre sus puertas para ofrecer actividades creativas, libres de costo, para el disfrute de toda la familia denominado “Domingos Familiares”. En un ambiente relajante e informal, los visitantes disfrutaban las exposiciones y dibujan con tizas en las escalinatas al frente del Museo de 11:30 a.m. a 4:30 p.m. Además, exploran el arte, mediante el Taller Familiar que se ofrece de 1:00 a 4:00 p.m. Durante el mes de agosto se ofrecieron cuatro talleres los cuales tuvieron una participación de cincuenta y cinco personas, indicados a continuación:

- 5 de agosto, *De pies a cabeza*, a cargo del Profa. Inés y Marilyn Torrech
- 12 de agosto, *Escultura con materiales desechables*, ofrecido por la Prof. Olga Charneco
- 19 de agosto, *Escultura con materiales naturales*, a cargo de la Prof. Olga Charneco
- 26 de agosto, *Bodegón en medio mixto*, ofrecido por la Prof. Inés y Marilyn Torrech

En agosto, se inició la actividad titulada *El museo visita tu facultad*. Esta es una iniciativa de la Oficina de Educación del Museo para dar a conocer los servicios, actividades y programas que ofrece el Museo para el disfrute y aprendizaje de la comunidad universitaria. Durante el semestre, el Asistente Educativo y la Asistente de Registraduría estarán visitando las facultades para brindarles información a los estudiantes sobre el Museo, con el objetivo de motivarlos a visitarlo. El 21 de agosto visitaron la Facultad de Estudios Generales y el 28 de agosto, la Facultad de Ciencias Sociales. Setenta y tres estudiantes anotaron su correo electrónico para recibir información de las actividades del Museo.

TEATRO UPR

En el Teatro de la UPR se llevaron a cabo varias actividades artísticas, sociales y culturales, entre las cuales se encuentran:

El Festival Interamericano de las Artes (FIA) 2012:

- 18 de agosto, “Orquesta Sinfónica de Puerto Rico, Maximiano Valdés, director titular y el Cuarteto de percusión del CMPR”.
- 25 de agosto, “Henry Cole & The Afrobeat Collective”.
- 30 de agosto, “Orquesta Sinfónica de Puerto Rico, Rafael Enrique Irizarry, director invitado”.
- 6 de septiembre, Tríó de piano, Henry Hutchinson, violín, Emilio Colón, violonchelo y José Ramón Santana, piano.
- 7 de septiembre, obra de teatro: Y No Había Luz.
- 8 de septiembre, Tembembe Ensamble Continuo.

El 10 de septiembre, el Teatro UPR y la Oficina de Actividades Culturales ofrecieron “Visitas Guiadas” a las clases de los profesores Marisol Ojeda e Israel Franco Muller, estuvo a cargo del Sr. Jaime Figueroa, Director Técnico del Teatro UPR.

De agosto a septiembre, el Teatro obtuvo una ganancia de **\$4,650.00** por el alquiler de eventos.

Las siguientes unidades académicas no rindieron informe en este periodo de tiempo: *Facultad de Ciencias Naturales, Facultad de Administración de Empresas y la Escuela de Arquitectura.*

